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Queridos lectores:

Hemos vivido intensamente el mes de Octubre, un mes especialmente dedicado en nuestra Arquidiócesis a dos 

grandes devociones : El Señor Cautivo de Ayabaca, Patrono de la Región Piura, y el Señor de los Milagros, Patrono de 

la Religiosidad y Espiritualidad Católica del Perú. Son miles los peregrinos, venidos de todas partes del Perú y del 

extranjero, que han recorrido enormes distancias con el único deseo de llegar a los pies del Cautivito y poder cruzar 

una mirada con Él. En los últimos tramos, ya en Ayabaca, muchos culminan el recorrido de rodillas o a rastras, como 

señal de máximo sacrificio. Todos llevan sus ofrendas, regalos muy diversos que simbolizan distintos tipos de dones o 

milagros que se están solicitando, y en muchos casos, son ofrendas en agradecimiento por lo que ya se ha concedido. 

Este año se han celebrado 10 años de la declaratoria de esta Fiesta como Patrimonio Cultural de la Nación. 

También, miles de fieles se han volcado a las calles de nuestra Ciudad, para acompañar en sus recorridos 

procesionales al Señor de los Milagros, que sale al encuentro de nosotros para derramar sus bendiciones en nuestras 

vidas. Este año, la Hermandad del Señor de los Milagros de Piura, ha cumplido 75 años al servicio del Cristo de las 

Maravillas, cargándolo sobre sus hombros y llevándolo a los cruces de los caminos, para que todos puedan encontrar 

en Él, la salvación.

En esta nueva edición de Remar Mar Adentro encontrarán también un especial sobre cómo se vivió la Solemnidad de 

Nuestra Señora de las Mercedes, nuestra querida Mechita, Patrona de nuestra Arquidiócesis, que es visitada por 

multitudes de fieles devotos que llegan a pedir la protección de la Madre antes de iniciar su recorrido hacia el Cautivo 

en Ayabaca y al Señor de los Milagros, que son el único y mismo Cristo, Nuestro Señor y Salvador.

Sin lugar a dudas, Piura y Tumbes son una tierra bendita, no sólo por la gran fe de su gente, sino por la gracia de tener a 

Nuestro Señor, a su Madre Santísima y al Príncipe de la Milicia Celestial, cuidando siempre de todos y cada uno de 

nosotros.

César Augusto Sánchez Valladares 
Oficina de Prensa y Comunicaciones
Arzobispado de Piura
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SANTO PADRE

Es ciertamente un pretexto lo que usa un doctor de la 
Ley para presentarse a Jesús, y sólo para ponerlo a 
prueba. Sin embargo, su pregunta es importante, una 
pregunta siempre actual, que a veces se abre camino en 
nuestro corazón y en la vida de la Iglesia: «¿Cuál es el 
mandamiento más grande?» (Mt 22,36). También 
nosotros, sumergidos en el río vivo de la Tradición, nos 
preguntamos: ¿Qué es lo más importante? ¿Cuál es la 
fuerza motriz? ¿Qué es lo más valioso, hasta el punto de 
ser el principio rector de todo? Y la respuesta de Jesús es 
clara: «Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, 
con toda tu alma y con todo tu espíritu. Este es el más 
grande y el primer mandamiento. El segundo es 
semejante al primero: Amarás a tu prójimo como a ti 
mismo» (Mt 22,37-39).

Hermanos cardenales, hermanos obispos y sacerdotes, 
religiosas y religiosos, hermanas y hermanos, al finalizar 
este tramo de camino que hemos recorrido, es 
importante contemplar el “principio y fundamento” del 
que todo comienza y vuelve a comenzar: amar. Amar a 

Dios con toda la vida y amar al prójimo como a nosotros 
mismos. No nuestras estrategias, no los cálculos 
humanos, no las modas del mundo, sino amar a Dios y al 
prójimo; ese es el centro de todo. Pero, ¿cómo traducir 
ese impulso de amor? Les propongo dos verbos, dos 
movimientos del corazón sobre los que quisiera 
reflexionar: adorar y servir. Se ama a Dios con la 
adoración y con el servicio.

“Que podamos crecer en la adoración 
a Dios y en el servicio al prójimo”
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SANTO PADRE

El primer verbo es adorar. Amar es adorar. La adoración 
es la primera respuesta que podemos ofrecer al amor 
gratuito, al amor sorprendente de Dios. El asombro de 
la adoración es esencial en la Iglesia, sobre todo en este 
tiempo en el que hemos perdido el hábito de la 
adoración. Adorar, de hecho, significa reconocer en la 
fe que sólo Dios es el Señor y que de la ternura de su 
amor dependen nuestras vidas, el camino de la Iglesia, 
los destinos de la historia. Él es el sentido de la vida.

Adorándolo a Él redescubrimos que somos libres. Por 
eso el amor al Señor en la Escritura con frecuencia está 
asociado a la lucha contra toda idolatría. Quien adora a 
Dios rechaza a los ídolos porque Dios libera, mientras 
que los ídolos esclavizan, nos engañan y nunca realizan 
aquello que prometen, porque son «obra de las manos 
de los hombres» (Sal 115,4). La Escritura es severa 
contra la idolatría porque los ídolos son obra del 
hombre, y son manipulados por él; en cambio, Dios es 
siempre el Viviente, que está aquí y más allá, «que no es 
en absoluto como yo lo pienso, que no depende de 
cuanto espero de él, que puede, por consiguiente, 
alterar mis expectativas, precisamente porque está 
vivo. La confirmación de que no siempre tenemos la 
idea justa de Dios es que a veces nos decepcionamos: 
me esperaba esto, me imaginaba que Dios se 
comportaría así, pero me he equivocado. De esta 
manera volvemos a recorrer el sendero de la idolatría, 
pretendiendo que el Señor actúe según la imagen que 
nos hemos hecho de él»(C. M. Martini, El jardín interior. 

Un camino para creyentes y no creyentes, Sal Terrae 2015, 
71). Y esto es un riesgo que podemos correr siempre: 
pensar que podemos “controlar a Dios”, encerrando su 
amor en nuestros esquemas; en cambio, su obrar es 
siempre impredecible, va más allá, y por eso este obrar 
de Dios requiere asombro y adoración. El asombro es 
muy importante.

Debemos luchar siempre contra las idolatrías; las 
mundanas, que a menudo proceden de la vanagloria 
personal, como el ansia de éxito, la autoafirmación a 
toda costa, la avidez del dinero —el diablo entra por los 
bolsillos, no lo olvidemos—, la seducción del 
carrerismo; pero también las idolatrías disfrazadas de 
espiritualidad: mi espiritualidad, mis ideas religiosas, 
mis habilidades pastorales. Estemos vigilantes, no vaya 
a ser que nos pongamos nosotros mismos en el centro, 
en lugar de poner a Dios. Y ahora volvamos a la 
adoración. Que sea central para nosotros como 
pastores; dediquémosle cada día tiempo a la intimidad 
con Jesús buen Pastor ante el sagrario. Adorar. Que la 
Iglesia sea adoradora; que se adore al Señor en cada 
diócesis, en cada parroquia, en cada comunidad. 
Porque sólo así nos dirigiremos a Jesús y no a nosotros 
mismos; porque sólo a través del silencio adorador la 
Palabra de Dios habitará en nuestras palabras; porque 
sólo ante Él seremos purificados, transformados y 
renovados por el fuego de su Espíritu. Hermanos y 
hermanas, ¡adoremos al Señor Jesús!

El segundo verbo es servir. Amar es servir. En el gran 
mandamiento, Cristo une a Dios y al prójimo para que 
no estén nunca separados. No existe una experiencia 
religiosa que permanezca sorda al clamor del mundo, 
una verdadera experiencia religiosa. No hay amor de 
Dios sin compromiso por el cuidado del prójimo, de otro 
modo se corre el riesgo del fariseísmo. Quizás 
tengamos realmente muchas ideas hermosas para 
reformar la Iglesia, pero recordemos: adorar a Dios y 
amar a los hermanos con su mismo amor, esta es la 
mayor e incesante reforma. Ser Iglesia adoradora e 
Iglesia del servicio, que lava los pies a la humanidad 
herida, que acompaña el camino de los frágiles, los 
débiles y los descartados, que sale con ternura al 
encuentro de los más pobres. Dios lo ha ordenado —lo 
hemos escuchado— en la primera Lectura.

Hermanos y hermanas, pienso en los que son víctimas 
de las atrocidades de la guerra; en los sufrimientos de 
los migrantes; en el dolor escondido de quienes se 
encuentran solos y en condiciones de pobreza; en 
quienes están aplastados por el peso de la vida; en 
quienes no tienen más lágrimas, en quienes no tienen 
voz. Y pienso en cuántas veces, detrás de hermosas 
palabras y persuasivas promesas, se fomentan formas 
de explotación o no se hace nada para impedirlas. 
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NUESTRO ARZOBISPO

SANTO PADRE

El mes de octubre es ocasión inmejorable para que 
experimentemos el amor misericordioso del “Señor de 
los Milagros” en nuestras vidas. Cada año en octubre, Él 
viene a nuestro encuentro trayéndonos el don más 
grande de su Sagrado Corazón: Su perdón, su 
compasión, su misericordia. Misericordia, que es capaz 
de hacer de nosotros personas nuevas, si la acogemos 
con sincero dolor de corazón y propósito de enmienda.

Por eso, y como fruto de este octubre morado, los invito 
a que nos acerquemos con confianza al Sacramento de 

la Confesión, donde nuestra Madre la Iglesia, distribuye 
en nombre del Señor, su misericordia. Como bien nos 
recuerda el Papa Francisco, en la confesión estamos 
frente a otro, el sacerdote, que actúa según la persona 
de Cristo, la misericordia encarnada, para acogernos y 
perdonarnos.¹

Queridos hermanos y hermanas: En la Confesión 
Sacramental, el “Señor de los Milagros” nos espera. Él te 
quiere muchísimo, y por eso desea salvarte. Él quiere 
liberar tu corazón de ese pecado que te tiene esclavo. 
En nombre del “Señor de los Milagros”, que por amor a 
nosotros murió en la cruz, te exhorto: ¡Déjate 
reconciliar con Dios, contigo mismo y con tu hermano! 
(ver 2 Cor 5, 20). Nunca debemos olvidar que Dios no se 
asusta de nuestros pecados, de nuestros errores, de 
nuestras caídas, sino que se asusta, más bien, por el 
cierre de nuestro corazón, de nuestra falta de fe en su 
Amor.²

El Señor de los Milagros te ve hoy y siempre con amor

A pesar de ser hoy una gran multitud reunida en torno al 
“Señor de los Milagros”, Él nos conoce a cada uno de 
nosotros. Él, como el Buen Pastor que es, sabe quién 

1. Ver S.S. Francisco, El nombre de Dios es Misericordia, pág. 43.
2. Ver S.S. Francisco, Audiencia General, 19-I-2022.
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Es un pecado grave explotar a los más débiles, un 
pecado grave que corroe la fraternidad y devasta la 
sociedad. Nosotros, discípulos de Jesús, queremos 
llevar al mundo otro fermento, el del Evangelio. Dios en 
el centro y junto a Él aquellos que Él prefiere, los pobres 
y los débiles.

Es esta, hermanos y hermanas, la Iglesia que estamos 
llamados a soñar: una Iglesia servidora de todos, 
servidora de los últimos. Una Iglesia que no exige nunca 
un expediente de “buena conducta”, sino que acoge, 
sirve, ama, perdona. Una Iglesia con las puertas abiertas 
que sea  p u e r t o  d e  m i s e r i c o r d i a .  «E l  hombre 
misericordioso —dijo san Juan Crisostomo— es un 
puerto para quien está en necesidad: el puerto acoge y 
libera del peligro a todos los náufragos; sean ellos 
malvados, buenos, o sean como sean […], el puerto los 
protege dentro de su bahía. Por tanto, también tú, 
cuando veas en tierra a un hombre que ha sufrido el 
naufragio de la pobreza, no juzgues, no pidas cuentas de 
su conducta, sino libéralo de la desgracia» (Discursos 
sobre el pobre Lázaro, II, 5).

Hermanos y hermanas, se concluye la Asamblea sinodal. 
En esta “conversación del Espíritu” hemos podido 

experimentar la tierna presencia del Señor y descubrir 
la belleza de la fraternidad. Nos hemos escuchado 
mutuamente y, sobre todo, en la rica variedad de 
nuestras historias y nuestras sensibilidades, nos hemos 
puesto a la escucha del Espíritu Santo. Hoy no vemos el 
fruto completo de este proceso, pero con amplitud de 
miras podemos contemplar el horizonte que se abre 
ante nosotros. El Señor nos guiará y nos ayudará a ser 
una Iglesia más sinodal y más misionera, que adora a 
Dios y sirve a las mujeres y a los hombres de nuestro 
tiempo, saliendo a llevar la reconfortante alegría del 
Evangelio a todos.

Hermanos y hermanas, por todo esto que han hecho en 
el Sínodo y que siguen haciendo les digo gracias. Gracias 
por el camino que hemos hecho juntos, por la escucha y 
por el diálogo. Y al agradecerles quisiera expresarles un 
deseo para todos nosotros: que podamos crecer en la 
adoración a Dios y en el servicio al prójimo. Adorar y 
servir. Que el Señor nos acompañe. Y adelante, ¡con 
alegría!

Homilía del Arzobispo Metropolitano de Piura en la Solemnidad del 
Señor de los Milagros 2023 

“El Señor de los Milagros se preocupa por ti”
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eres, sabe tu nombre, y conoce tu historia personal, con 
sus alegrías y dolores,  con sus esperanzas y 
sufrimientos.
 
Por eso, yo te invito esta mañana, a que le abras con 
confianza tu corazón al Señor, ya sea para suplicarle por 
la necesidad que tengas, o para pedirle por esa 
intención que guardas en tu corazón, o simplemente 
para confiarle tus preocupaciones, como lo hace un 
amigo con su mejor amigo. 

¡Él se interesa por ti! Vales mucho para Él, porque por ti, 
y por mí, derramó hasta la última gota de su sangre en la 
Cruz. ¡Él es el Amigo que nunca falla! 

Podrán fallarnos los hombres, incluso engañarnos, 
decepcionarnos, aprovecharse de nosotros, y hasta 
traicionarnos, pero jamás el Señor Jesús; nunca el 
“Señor de los Milagros”, que por amor a nosotros bajó 
del Cielo, y en la Cruz, dio su vida en rescate por la 
nuestra.

¡Qué consuelo se siente cuando nos descubrimos 
amados por Él! Qué sosiego y paz se experimenta 
cuando se tiene la certeza que ninguno de nosotros, por 
más pequeño o pobre que sea, está excluido de su 
Amor. Más aún, sabemos muy bien que los pequeños, 
los pobres, los pecadores, los que no cuentan para el 
mundo, son sus predilectos, sus preferidos.  

Queridos hermanos, hagamos de este momento de la 
Santa Misa y de la Procesión, una ocasión para que cada 
uno de nosotros pueda abrirle su corazón al “Señor de 
los Milagros”. Él es Dios, por eso su Amor es infinito, y 
puede escucharnos a todos sin excepción, alguna, 
derramando sobre cada uno de nosotros la gracia 
específica y particular que necesitamos. Por algo su 
nombre es el “Señor de los Milagros”, el “Cristo de las 
Maravillas”. Por eso, acerquémonos hoy con esperanza 
al Señor, para rogarle por nuestras necesidades e 
intenciones. 

¡Déjate traspasar por su amor!

Al contemplar la Sagrada Imagen del “Señor de los 
Milagros”, miramos al que traspasaron nuestros 
pecados (ver Zac 12, 10). Y Jesús, con la fuerza de su 
Amor, desde lo alto de la Cruz, nos atrae a todos hacia Él 
(ver Jn 12, 32).  

También hoy, el “Señor de los Milagros”, quiere que 
nosotros nos dejemos traspasar, pero no por 
punzantes clavos, ni por penetrantes lanzas. Él quiere 
atravesarnos, tocarnos, transformarnos, con su 
ternura. Quiere hacer de nosotros hombres nuevos con 
su Amor. Quiere darnos su misma Vida, nueva y eterna. 
Para que el milagro de octubre sea real, los invito a 
todos a que nos dejemos traspasar por el poder de su 
Amor. “Sin embargo, aceptar su amor no es suficiente. 
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Hay que corresponder a ese amor y luego comprometerse 
a comunicarlo a los demás: Cristo «me atrae hacia sí» para 
unirse a mí, a fin de que aprenda a amar a los hermanos 

 
con su mismo amor”.³

Dejarnos  t raspasar  por  su  Amor,  nos  ex ige 
arrepentimiento sincero de nuestros pecados, 
confesión sacramental, propósito de enmienda, dejar 
atrás nuestra vida de maldades, reparar las injusticias 
cometidas, deponer sentimientos de venganza, 
reconciliarnos con el hermano que hemos ofendido, 
trabajar seria y responsablemente para ser cristianos 
coherentes, donde la fe se haga vida cotidiana. 
Dejarnos traspasar por su Amor, nos exige dejar el 
individualismo para ser familia y Pueblo de Dios. 

No hay nada más hermoso y renovador en la vida que 
dejarse tocar por el Amor del Señor. Sólo así la vida se 
vuelve bella, el corazón se llena de paz, y encuentra su 
auténtica libertad y alegría. ¿No es esto acaso lo que hoy 
tanto necesitamos en el mundo y en particular en el 
Perú?  

Sí, necesitamos dejarnos tocar por la fuerza de su Amor, 
convertirnos a Él. Comprender de una vez por todas que 
el mundo, y el Perú grande, fraterno y reconciliado con 
el cual todos soñamos, donde por fin sea una realidad la 
ansiada “Civilización del Amor y de la Misericordia”, sólo 
será posible con el “Señor de los Milagros”.    

A ti venimos a implorar tu bendición

Hoy delante de la Sagrada Imagen del Cristo de 
Pachacamilla, quiero que todos le recemos con 
verdadera fe y devoción:

“Señor de los Milagros”, te consagramos nuestras 
familias. Consérvalas en armonía y unidad, ilumínalas con 
tu presencia, santifícalas con tu Amor. Bendice a nuestros 
ancianos, enfermos, niños y jóvenes. 

Acoge con bondad todas nuestras preocupaciones, 
necesidades e intenciones. Sana nuestras enfermedades 
y dolencias. 

“Señor de los Milagros”, defiende la santidad del 
matrimonio entre un hombre y una mujer, único 
fundamento de la familia. Destierra del mundo los 
crímenes abominables del aborto y la eutanasia, y 
anímanos a ser valientes defensores de la vida humana 
desde su concepción hasta su fin natural.
Tú que eres el Patrono de los Migrantes Peruanos, vela 
por ellos, ayúdalos en sus problemas, y desde tu Cruz, 
dales tu aliento, tu misericordia y esperanza.  

Fecunda con tu bendición nuestro trabajo, y concédelo al 
que no lo tiene y lo busca con necesidad para llevar un 
sustento digno a la mesa de su hogar. 

“Señor de los Milagros”, anima a nuestros jóvenes para 
que se comprometan generosamente contigo en tu 
Iglesia, y que no tengan miedo de «ir contracorriente» 
frente a un mundo que les propone falsos caminos de 
felicidad, como son el tener, el poder y el placer impuro. 
Haz que esta querida Arquidiócesis de Piura se vea 
bendecida con el aumento de nuevas vocaciones al 
sacerdocio y a la vida consagrada. 

“Señor de los Milagros”, Piura ha sufrido mucho este año 
con las lluvias. Por eso te pedimos que alejes de nosotros 
las lluvias devastadoras que generan inundaciones, 
muerte de inocentes, pérdidas de nuestras casas, 
cosechas, pesca, ganado, y bienes, y que tengamos en las 
carreteras una viabilidad segura. Disipa nuestros temores 
y angustias, escucha nuestras súplicas, y protégenos de 
todo peligro y mal, presente y futuro. Ilumina y fortalece a 
nuestras autoridades, para que, impulsadas por el bien 
común, pongan todo de sí para que las obras de 
prevención, que tanto necesitamos, se realicen en 
beneficio de todos, pero especialmente de los más 
pobres. 

Finalmente, “Señor de los Milagros”, te pedimos por la 
Paz del Mundo, en particular en Medio Oriente y en 
Ucrania. Con el Papa Francisco hoy también decimos: «La 
guerra, toda guerra en el mundo es una derrota. La guerra 
es siempre una derrota, es una destrucción de la 
hermandad humana». Por eso, Señor de los Milagros, 
¡Danos Tú la Paz! ¡Enséñanos Tú la Paz! ¡Guíanos Tú hacia la 
Paz! Que así sea. Amén.

San Miguel de Piura, 28 de octubre de 2023
Fiesta del Señor de Los Milagros      
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VIDA Y FAMILIA

La atención a los cambios de conducta y de ánimo, entre 

otros detalles, y el diálogo continuo de padres y 

maestros puede ayudar a descubrir comportamientos 

anómalos y prevenir problemas futuros en niños y 

adolescentes, refiere la psicóloga Rosa Cornejo 

Briceño, del Servicio Psicopedagógico de la Universidad 

de Piura.

La licenciada Cornejo señala que no es fácil abordar los 

problemas de conducta, pues primero hay que 

determinar las causas. “Si a los adultos nos es difícil 

abordar ciertas situaciones complicadas de la vida, para 

los niños lo es mucho más. Si la causa del cambio de 

conducta no está en el entorno escolar, los docentes 

deben explorar más el entorno familiar y, para eso, hay 

que trabajar con los padres”, pero ¿cómo lograr este 

trabajo conjunto?

¿Cuáles son los problemas de conducta más comunes 

de los niños en la escuela?

Hay diversos. Están los niños desafiantes, que no acatan 

las normas y no tienen definidas las reglas que deben 

cumplir. Los problemas de concentración y atención, 

también, son comunes. Por otra parte, están los de 

comportamientos más pasivos, los que se aíslan y 

tienen problemas para socializar. Generalmente, los 

más pequeños que experimentan estos últimos 

comportamientos podrían estar siendo víctimas de 

bullying. Y, los que demuestran el otro extremo de esta 

conducta, podrían ser los agresivos, desafiantes, hasta 

violentos y abusivos.

¿Cómo repercuten estos comportamientos en el aula?

Sin duda, los problemas de conducta más llamativos en 

el  salón de clases son los comportamientos 

desafiantes, que generan más desorden, más 

problemas, etc. Pero, en general, todos estos 

problemas repercuten en el rendimiento académico, 

así que este será un indicador muy importante. Si un 

niño tiene un rendimiento bueno o normal y, de un 

momento a otro, disminuye, hay que prestar atención y 

averiguar qué le está pasando.

¿Cómo detectar y solucionar estos problemas desde el 

ámbito escolar?

En el ámbito escolar, los docentes o profesores primero 

tienen que encontrar la causa. Si esta no se halla en el 

entorno escolar, deben explorar más el entorno 

familiar y, para eso, hay que trabajar con los padres.

Pero ¿qué tan factible es esto?

Muchas veces es complicado, pues hay diferentes tipos 

de crianza en el hogar. Hay padres ausentes, los que no 

ponen límites ni reglas; hogares donde no hay diálogo ni 

atención a los hijos, etc. La forma en la que el niño se 

manifestará en contra de ese estilo de crianza 

inadecuado será la disrupción en la escuela. Cuando hay 

padres autoritarios, y el niño no puede expresarse 

libremente, buscará hacerlo en escuela, pero de 

manera inapropiada, porque no trae de casa un patrón 

correcto de expresión pacífica de ideas.

Como estrategia, los docentes deben crear alianzas con 

los padres y explorar los estilos de crianza.

Alianzas de padres y maestros son claves 
para abordar problemas de conducta
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¿Cómo deben ser estas alianzas?

Deben tener el objetivo de lograr que el niño tenga 

conductas apropiadas para su bien. Puede que haya 

padres que quieran abordar los problemas de conducta 

de los niños en la escuela, pero que no sepan cómo 

hacerlo adecuadamente. Una forma inadecuada puede 

ser ponerse en contra del maestro, por su desacuerdo 

con el modo que maneja estos problemas de conducta.

Desde su experiencia, ¿hay mayor apertura de los 

padres para conversar sobre estos temas de crianza en 

casa?

Es un poco difícil. Desde los colegios, se hacen las 

escuelas para padres y se ve en ellos preocupación por la 

crianza de sus hijos y sus consecuencias. Pero, 

lamentablemente, la situación actual hace que haya 

muchos padres ausentes por falta de tiempo, porque 

ambos trabajan fuera. No es falta de voluntad; sino, de 

una incorrecta distribución del tiempo para dedicarle a 

los niños. No se trata de cantidad, pero sí de calidad.

El cansancio y el estrés de los padres, ¿cómo afecta a los 

niños?

El estrés en los padres genera, también, un mal manejo 

de las situaciones problemáticas de conducta. Llegan 

cansados o irritados del trabajo a imponer o corregir con 

dureza, etc. Esto no genera un ambiente propicio para 

que los niños se comuniquen y haya una conexión 

emocional de padres e hijos. Muchas veces, los padres 

no son conscientes de esto, hasta que se les comunica 

que en el colegio le han puesto a su hijo una sanción o un 

límite. Inclusive, muchas veces, los papás creen que el 

problema es el niño, cuando en realidad lo que no está 

funcionando es la dinámica familiar.

¿Es difícil cambiar esta dinámica?

Los padres no están dispuestos a cambiar su dinámica 

familiar, por muchas razones; por ejemplo, si tenemos 

chicos que atraviesan situaciones de violencia familiar o 

discusiones en casa, los padres no están dispuestos o 

abiertos a hacer los cambios que propiciarían una 

mejora en los chicos, porque la situación supera por 

completo sus propios recursos emocionales.

P e r o ,  a d e m á s ,  h a y  m u c h a s  c a u s a s  d e l  m a l 

comportamiento, como la llegada de un hermanito, el 

divorcio, cambios de casa y de escuela, procesos de 

adaptación. Si papá o mamá no están atentos a los 

cambios que estos procesos desencadenan, no pueden 

enfrentar los problemas de conducta que surjan en los 

niños. Por eso, es muy importante la comunicación 

cercana y constante entre padres y profesores; entre 

los profesores y los chicos y entre estos con sus padres. 

Esto ayudará a explorar qué pasa y a buscar soluciones 

efectivas.

Si  un padre nota cambios repentinos en el 

comportamiento de su hijo, ¿qué es lo primero que 

debe hacer?

La comunicación es fundamental. Hay que preguntarle 

al niño qué está pasando, qué siente, qué percibe, etc. 

Para lograr una comunicación efectiva, debe lograrse 

una conexión emocional con ellos. Además, se deben 

promover las normas y los límites claros en casa, tratar 

de que el estilo de crianza propicie la apertura, buscar 

los espacios para conversar y que haya un intercambio 

real, de confianza genuina. Hay que lograr un equilibrio 

entre la protección, el cariño y la disciplina y preguntar 

siempre en la escuela qué tal va su hijo; el contacto 

directo con el tutor es crucial.

Por Gabriela Hernández. 

Fuente: 

https://www.udep.edu.pe/hoy/2023/10/alianzas-de-

padres-y-maestros-son-claves-para-abordar-problemas-

de-conducta/?fbclid=IwAR3v8VKI_Ehq7Wg

nlKw13yCGeJlI76Jx3cwGR6VFS1LQJgA1JZzoJto1jbk
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TEMA DEL MES

El mes de Octubre es un mes especialmente dedicado en 

nuestra Arquidiócesis a dos devociones muy queridas: El 

“Señor Cautivo de Ayabaca” y el “Señor de los 

Milagros”. Con este motivo, la Catedral de Piura se vio 

colmada de fieles devotos e integrantes de la 

Hermandad del Señor de los Milagros de nuestra ciudad, 

quienes se dieron cita para participar de la Santa Misa en 

la que se realizó la ceremonia de juramentación de los 

nuevos miembros adultos, así como de la imposición de 

hábitos a los niños y jóvenes, nuevos integrantes de la 

Hermandad Infantil quienes se comprometieron a ser 

siempre amigos de Jesús, ante la Sagrada Imagen del 

Cristo Moreno. También se fundaron la 9° Cuadrilla de 

Hermanos Cargadores y el Grupo de Cantoras de la 

Hermandad del Señor de los Milagros de Piura.

Celebró la Eucaristía el R.P. José Sandoval Purizaca, 

Párroco de la Basílica Catedral de Piura y Director 

Espiritual de la Hermandad del Señor de los Milagros. En 

su homilía y resaltando la devoción al Señor de los 

Milagros, el Padre Sandoval invitó a los nuevos 

miembros de la Hermandad Infantil a ser amigos de 

Jesús y seguir sus enseñanzas. “Con mucha alegría 

saludo a todos los que participan en esta Santa Misa, en 

especial a los miembros de la Hermandad Infantil del 

Señor de los Milagros de Piura. Saludo a los padres de 

familia que se encuentran aquí presentes junto con sus 

hijos. Queridos niños: nunca olviden que no hay nada 

más lindo que ser amigo de Jesús. Para ser amigos de 

Jesús, deben rezar con devoción siempre, venir con sus 

padres a Misa los domingos, leer la Sagrada Escritura, 

para que así aprendan a ser en todo como Él, y sobre 

todo ser amigos de Jesús a través de su Madre, la Virgen 

María”.

En otro momento, y dirigiéndose a los hermanos 

adultos de la Hermandad, el Padre Sandoval les dijo: 

“Hermanos, que cargar las andas del Señor de los 

Milagros los lleve a seguir a Cristo más fielmente en sus 

vidas. La imagen bendita del Cristo Crucificado que 

llevan sobre sus hombros les llene de ardiente deseo 

por ser cada día mejores y más dignos discípulos suyos. 

Que el hábito morado que visten los lleve a parecerse 

cada día más a Cristo”.

Al concluir la Eucaristía, El Padre Sandoval juramentó y 

bendijo los hábitos de los más de 60 hermanos adultos y 

a los integrantes de la Hermandad Infantil del Señor de 

los Milagros de la Basílica Catedral de Piura. Fueron más 

de 50 niños de nuestra ciudad que prometieron ser 

devotos y amigos del Cristo de Pachacamilla y realizar 

sus labores de cargadores, cantoras y sahumadoras. 

Terminada la ceremonia los nuevos miembros de la 

Hermandad Infantil sacaron en hombros la sagrada 

imagen del Cristo de Pachacamilla y la acompañaron en 

procesión hasta el Santuario de Nuestra Señora del 

Carmen.
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Juramentación de nuevos integrantes 
de la Hermandad Infantil 
del Señor de los Milagros de Piura

Pudimos conversar con algunos padres de familia de los 
nuevos integrantes de la Hermandad Infantil, quienes 
nos compartieron hermosos testimonios.

Nuestra familia servirá al Señor de los Milagros hasta 
que Él nos permita

“Somos Félix Alberto Atiaja Pintado y María Ivonne de 
los Milagros Palacios Elías, padres de María Julia Atiaja 
Palacios. Nuestra familia ha sido bendecida por Dios, 
quien con su infinita sabiduría y profundo amor nos unió 
y formó para enseñarle a nuestra hija los valores de 
amor a Dios y al prójimo. Mi esposa María Ivonne, fue 
detectada con una dura enfermedad, lo que nos llevó a 
esperar lo peor, ¡nos preocupó mucho!, casi al mismo 
tiempo, nuestra menor hija que también comenzó a 
sufrir constantemente muchos males de salud. Tanto 
fue nuestra desesperación que hasta llegamos a 
cuestionarnos nuestra fe en Dios por las continuas 
desgracias en la familia. Pero el Señor, que es bueno, 
nos demostró que no nos había abandonado, ni mucho 
menos se trataba de algún castigo. Era una prueba que 
El mismo nos había puesto para demostrarle el 
verdadero amor y fe que le tenemos. Un familiar muy 
cercano a nosotros miembro de la Hermandad del 
Señor de los Milagros me invitó a participar para cargar 
el anda de nuestro Cristo de Pachacamilla, lo cual 
acepté. Con mucho amor y devoción durante ese 
recorrido procesional me abracé a las sagradas andas y 
le dije al Señor: «Padre eterno soy tu fiel servidor, ante ti 
encomiendo a mi familia, en especial a mi esposa e hija, 
por favor sánalas». Doy fe y testimonio que el Señor las 
sanó. Le conté a mi amada esposa lo ocurrido y desde 
ese entonces nuestra fe en el Señor de los Milagros ha 
aumentado. Juramos consagrar nuestra familia al Cristo 
de las Maravillas y desde ese momento decidimos 
formar parte y ser fieles devotos y seguidores del Señor, 
y lo más importante, formar parte de la Hermandad 
para servir al Señor, hasta que Él nos lo permita”.

Un milagro de sanación

“Mi nombre es Esther Delgado, mamá de María 
Fernanda León Delgado, mi hija es una niña con 
habilidades diferentes, nació prematura y muy 
delicada, por lo que el médico me dijo q podía tener 
hidrocefalia, fue en el mes de octubre del año 2007. Con 
profunda fe la llevé a la procesión y se la encomendé al 
Señor de los Milagros, y gracias a Él, mi niña sobrevivió. 
Cuando cumplió dos años le puse por primera vez el 
hábito y le hicimos la promesa a nuestro Señor de 
seguirlo, en todo momento y cada fecha. En el 2015 nos 
invitaron a formar parte de la Hermandad Infantil, en la 
Fiel Tercera Cuadrilla. Firmes con Él, vamos siempre de 
la mano. El Señor nos ha permitido salir de momentos 
difíciles y de las complicaciones en la salud de mi hija, 
por ello nuestra fe crece cada día más. El Señor nos 
pone pruebas en nuestro camino para que podamos 
dar testimonio de nuestra fe. Estoy muy agradecida con 
Él porque a pesar de todo los que ha pasado a raíz de las 
enfermedades de mi hija, mi Cristo Moreno jamás me ha 
abandonado, siempre ha sido mi fortaleza, esa palabra 
de aliento, esa mano amiga que uno necesita, siempre 
ha sido mi motivación y, sobre todo, la bendición que 
alimenta mi hogar. Por eso mi agradecimiento es 
grande, mi fe en Él es inmensa, no alcanzan las palabras 
para expresar mi agradecimiento por lo que nos ha 
dado y nos sigue dando. Por eso cada vez que empieza 
el año Nazareno la alegría de volver a verlo, es infinita. 
Gracias, mi Cristo Moreno, por el regalo de la vida. 
Gracias, mi Señor de los Milagros por darme la niña más 
hermosa, mil gracias por ser el pilar de mi hogar y por 
permitirnos ser parte de tu Hermandad. Con tu amor y 
bendición, siempre saldremos adelante”.
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piuranos y tumbesinos en su Santuario de Paita, tiene 
una particularidad que no tienen otras imágenes de 
esta devoción que se veneran en el Perú y en el mundo, 
y que es única de nuestra “Mechita”: La herida en su 
cuello, que fue producto del pirata inglés George Anson 
quien asoló el puerto de Paita entre el 13 y el 15 de 
noviembre de 1741. En un acto blasfemo, el corsario 
quiso decapitar la imagen de nuestra Madre, pero sus 
esfuerzos fueron vanos ya que su espada se debilitaba y 
desafilaba a cada golpe, infringiéndole sólo la herida 
que hoy en día contemplamos en su cuello.

Títulos y condecoraciones a la Virgen de las Mercedes 
de Paita

Nuestra Madre del Cielo, bajo esta Advocación Mariana, 
h a  r e c i b i d o  m u c h o s  r e c o n o c i m i e n t o s ,  y 
condecoraciones. A continuación, numeramos los 
principales:

El 20 de septiembre de 1730, la Virgen de las Mercedes 
es proclamada “Patrona de los Campos del Perú”.

El 22 de septiembre de 1823, el Congreso aprueba la Ley 
1823090 por la que se nombra a la Virgen de las 
Mercedes, “Patrona de las Armas del Perú”.

El 24 de septiembre de 1921, al conmemorarse ese año el 
Primer Centenario de nuestra Independencia, la Virgen 
de las Mercedes recibió la Coronación Canónica como 
Patrona de las Armas del Perú, nombrándola “Gran 
Mariscala del Perú”.

El 22 de septiembre de 1923, fue declarada “Mariscala 
del Ejército del Perú”, ocasión propicia en que cada año 
el ejército le rinde honores por su alta jerarquía militar.

El 09 de diciembre de 1954, el Presidente de la 
República, Manuel Odría, impone la condecoración: 
“Gran Cruz de la Orden Militar de Ayacucho”.

El año 1958 es condecorada con la Orden de Mérito de 
la Guardia Civil del Perú.

El 27 de agosto de 1960, en el marco del VI Congreso 
Eucarístico Nacional, la imagen de Nuestra Señora de 
las Mercedes de Paita recibió la Coronación Pontificia 
de manos del Cardenal Richard Cushing, Legado 
Pontificio del Papa, San Juan XXIII.

El 25 de septiembre de 1969, por D. L. 17822, el 
Presidente de la República, Luis Velasco Alvarado, 
oficializó el Título de Gran Mariscala conferido a la 
Virgen de las Mercedes en 1921.

En 1971, el Presidente de la República, Luis Velasco 
Alvarado le impuso a la Virgen de las Mercedes, la Gran 
Cruz al Mérito Naval.

El 04 de febrero de 1985, el Papa, San Juan Pablo II, 
durante la Visita Apostólica que hiciera a Piura, hizo un 
reconocimiento a Nuestra Señora de las Mercedes de 
Paita llamándola “Reina de la Fe y Estrella de la 
Evangelización”, dejándole como signo una medalla.

El 24 de septiembre de 2005, la Congresista de la 
República, Fabiola Morales, en representación del 
Parlamento Nacional Peruano, entregó a la Virgen de 
las Mercedes de Paita la Medalla de Honor del 
Congreso.

El 24 de septiembre de 2007, Monseñor José Antonio 
Eguren Anselmi, S.C.V., Arzobispo Metropolitano de 
Piura, nombró a la Virgen de las Mercedes de Paita, 
“Patrona de la Arquidiócesis de Piura y Tumbes”.

El 25 de septiembre del 2007, con Resolución municipal 
1015-2007, se le otorga la Medalla de la Ciudad de Paita.

El día 4 de febrero del 2010, con Resolución municipal 
073-2010, se le declara “Alcaldesa Honoraria y Perpetua 
de la Ciudad de Paita”, en conmemoración a su 
d e s i g n a c i ó n  c o m o  E s t r e l l a  d e  l a  f e  y  d e  l a 
Evangelización.

El día 25 de enero de 2018, tras la histórica Visita 
Apostólica del Papa Francisco a nuestro país, el Santo 
Padre le hizo llegar a nuestra Madre del Cielo, a través 
de nuestro Arzobispo Metropolitano, una hermosa 
medalla pontificia que le fue impuesta como signo de 
su piedad filial. 
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Como se sabe, la devoción a Nuestra Señora de las 
Mercedes entre nosotros comienza con la gesta de la 
evangelización constituyente del Perú, en concreto con 
la llegada de los frailes mercedarios en 1532 en los 
albores del anuncio del Evangelio en nuestra Patria, que 
tuvo a San Miguel de Piura como la puerta de la fe para el 
Perú, porque de aquí partieron los pioneros del anuncio 
de Jesucristo, de su Buena Nueva y de su Iglesia, hacia el 
vasto territorio del antiguo Imperio Inca. En nuestro 
caso, la devoción fue adentrándose poco a poco en el 
corazón de los piuranos y los paiteños en particular. El 
fervoroso culto que hoy se rinde a nuestra Señora de las 
Mercedes en Paita, se remonta a los tiempos en que en 
este significativo puerto norteño sólo existían algunas 
pobres casas de pescadores en lo que hoy se conoce 
como el barrio Atahualpa. En medio de esas humildes 
viviendas se construyó una pequeña capilla bajo la 
advocación de la Virgen de las Mercedes. Más tarde, 
cuando la población creció en número e importancia, se 
erigió un templo más digno para la Santísima Virgen que 
la modesta ermita original. Pero su culto comenzará a 
extenderse trasponiendo los límites de nuestra Región 
hasta alcanzar sus actuales dimensiones multitudinarias 
y de integración nacional e internacional, con la 
incursión del pirata inglés George Anson al puerto 
paiteño el 14 de noviembre de 1741 y sus vanos intentos 
por decapitar y robar la imagen.

La hermosura de la imagen de nuestra “Mechita”

La imagen de Nuestra Señora de las Mercedes que 
veneramos no sólo es hermosa, sino que posee una 
serie de símbolos muy profundos que nos invitan y 
ayudan a comprender mejor las exigencias de nuestra 
vida cristiana. Así, por ejemplo, su traje de blanco lino 
nos recuerda que desde el bautismo estamos llamados 
a ser santos. Ella tiene sus brazos abiertos y extendidos 
hacia nosotros, para acogernos, escucharnos y 
protegernos en nuestras dificultades, y para interceder 
por todas y cada una de nuestras súplicas y 
necesidades. En el vientre de la imagen aparece el 
escudo de nuestra Patria, el Perú, una señal del amor 
hondo y misericordioso de Nuestra Madre del Cielo por 
cada uno de nosotros. Nuestra Señora de las Mercedes 
lleva en su mano izquierda unos grilletes o esposas y en 
su mano derecha su cetro de majestad. Los grilletes 
sostenidos en su mano izquierda simbolizan que Ella es 
el camino para hallar a Cristo, el único libertador del 
hombre, el único capaz de liberarnos de la esclavitud del 
pecado. El cetro de majestad, que sostiene en su mano 
derecha, se relaciona con la corona que tiene ceñida en 
su cabeza y que nos habla que Nuestra Señora de las 
Mercedes es María Reina. Finalmente, la imagen de 
Nuestra Señora de las Mercedes que veneramos los 

“Madre de las Mercedes, 
 bendita siempre bendita”
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cánticos y aprendieron el rezo del santo rosario, que 
normalmente se realizan en las procesiones principales. 
Todos ellos recibieron charlas de preparación y 
estimulación, en las que se les enseñaron la importancia 
y lo que significa cargar sobre sus hombros la venerada 
imagen de la Virgen de las Mercedes.

Pudimos conversar con algunos de los pequeños 
miembros de la Hermandad, quienes nos comentaron 
sus deseos e inquietudes. Ángel Gabriel López Castillo, 
de 16 años nos comenta que su motivación para estar en 
la rama infantil fue servir a la Virgen de las Mercedes y a 
San Francisco de Asís como fiel devoto, siguiendo los 
pasos que le dejó su padre quien falleció en tiempo de 
pandemia, por eso el busca estar más cerca de la Virgen 
acompañándola pues eso lo hace muy feliz, sobre todo 
carga sus andas.

Brianna Zuleyka Rivas Abad de 08 años nos comenta 
que ella se motivó a estar en la Hermandad porque así 
puede aprender más sobre la Virgen, San Francisco y la 
vida de Iglesia, la cual desea conocer más desde 
pequeña, siempre guiada de su mamá. Quiere que su fe 
crezca más y se siente muy contenta de ser parte de la 
Hermandad y aguardó con ansias la procesión para 
rezar y cantarle a su Madre del Cielo.

Por último, Stefhany Ahen madre de un pequeño recién 
nacido que ahora forma parte de la Hermandad Infantil 
nos comenta que el año pasado salió embarazada y 
cuando llevaba 7 meses de gestación su embarazo tuvo 
complicaciones y fue internada de emergencia, fue allí 
en donde encomendó su bebe a la Virgen para no 
perderlo, y gracias a su protección a los 8 meses, luego 
de una nueva complicación, su pequeño nació sanito, 
por eso ella ha querido ponerle el hábito de la Virgen 
para que siempre lo proteja.

Mar humano de peregrinos y jóvenes llegan 
a Paita a visitar a “Mamita Meche”
Bajo el lema «Este es mi hijo amado; Escúchenlo», un mar 
de jóvenes provenientes de las diferentes parroquias, 
movimientos eclesiales, grupos juveniles e instituciones 
educativas escolares y universitarias de Paita, Piura, 
Talara, Sullana y Bajo Piura, participaron como todos los 
años de la peregrinación mariana hasta la provincia de 
Paita para encontrarse con Nuestra Señora de las 
Mercedes, nuestra querida “Mechita”, con ocasión de 
celebrarse su gran fiesta el día de mañana. Esta 
p e r e g r i n a c i ó n  f u e  i m p u l s a d a  p o r  e l  E q u i p o 
Arquidiocesano de Pastoral Juvenil, cuyo encargado es el 
R.P. Tito Zapata Olivares. A ellos se sumaron miles de 
peregrinos venidos de todos los rincones del Perú y del 

extranjero, fieles devotos de Nuestra Madre de las 
Mercedes. Se calcula que sólo este fin de semana fueron 
más de 50,000 personas las que se congregaron en Paita.

Reina de la Fe y Estrella de la Evangelización

Nuestro Arzobispo Metropolitano, llegó hasta Paita, 
como un peregrino más, para celebrar la Santa Misa con 
los jóvenes y peregrinos. Durante su homilía, nuestro 
Pastor agradeció a los jóvenes su multitudinaria 
presencia y participación en la peregrinación. A ellos les 
dijo: “Queridos jóvenes. En su histórica visita a Piura del 
04 de febrero de 1985, San Juan Pablo II le dio a nuestra 
amada Mechita, dos hermosísimos títulos que son todo 
un programa de vida para ustedes: «Reina de la Fe» y 
«Estrella de la Evangelización». María es «Reina de la Fe» 
porque nadie como Ella ha creído en Jesús y le ha creído a 
Jesús. Porque nadie como Ella ha abierto el corazón, de 
par en par, a los designios de Dios. Porque nadie como 
Ella le ha adherido todo su ser a su Hijo Jesucristo. Por 
eso, Ella, además de ser Madre de Dios, es la perfecta 
discípula de Jesús. Que sea en la escuela de María, Madre 
de todas las Mercedes, donde aprendan a vivir su fe 
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Septiembre es un mes muy especial para todos los 
piuranos y tumbesinos, es un tiempo dedicado 
especialmente a nuestra Madre del Cielo, quien es para 
nosotros Nuestra Señora de las Mercedes, nuestra 
querida “Mechita”, Patrona de nuestra Arquidiócesis. 
En la Provincia de Paita esta celebración toma especial 
relevancia, más aún para los miembros de la Hermandad 
de Nuestra Señora de las Mercedes y San Francisco de 
Asís que difunden esta centenaria tradición de fe que ya 
tiene 460 años de historia. Este año la Hermandad 
celebró el nacimiento de la rama infantil, por lo cual 
conversamos con su Asesor Espiritual, el R.P. Pedro 
Chully Chunga, Párroco de San Francisco de Asís en 
Paita, quien conversó con nosotros sobre este 
importante momento.

Amar a “Nuestra Señora de las Mercedes”

Resaltando la inmensa devoción que hay a nuestra 
querida “Mechita”, tanto en nuestra iglesia particular, 
como en el Perú entero y el extranjero, el P. Pedro invitó 
a los pequeños miembros a ser amigos de María y seguir 
sus enseñanzas: “Con mucha alegría felicito a todos los 
miembros de la nueva Hermandad Infantil de Nuestra 
Señora de las Mercedes. Quiero recordarles que María 
es nuestra Madre del Cielo y nos ama. Nosotros, como 
hijos suyos, debemos corresponder a ese inmenso 
amor, amándola con el mismo amor con que la ama 
Jesús, para que Ella nos ame con el mismo amor con el 
que ama a su Divino Hijo. Como nos lo recuerda nuestro 
Arzobispo, Monseñor José Antonio Eguren, María 
quiere que amemos a Jesús con todas nuestras fuerzas. 
Por eso, así como se esforzarán con sus compañeros en 
cargar las andas, esfuércense también por ser amigos 
de Jesús, y para ser sus amigos no dejen de rezar, de leer 

su Palabra, de ir a Misa los domingos con sus papás, de 
asistir a la catequesis y de rezarle a la Virgen, porque Ella 
es el mejor camino para encontrar a Jesús. No hay nada 
más hermoso en la vida que tener a Jesús como tu gran 
amigo y crecer poco a poco en la amistad con Él, porque 
la amistad con Cristo nos abre a todo lo verdadero y 
bello que hay en la vida”.

El Padre Chully habló también sobre el rol de los padres 
de los pequeños miembros: “Los padres no deben 
olvidar que son los primeros y principales educadores 
de sus hijos, y también están llamados a ser los primeros 
anunciadores de la fe cristiana a sus hijos, tanto con su 
palabra como con su ejemplo de vida. Yo los animo a 
que, con la ayuda de Santa María, les enseñen la 
maravilla de ser cristianos. Me alegra mucho saber que 
ustedes están transmitiendo a sus hijos esta hermosa 
devoción a Nuestra Señora de las Mercedes”.

Hermandad Infantil de «La Mechita»

Los pequeños miembros, muchos de los cuales son 
hijos, nietos e incluso bisnietos de actuales miembros 
de la Hermandad mayor, ensayaron con el anda 
procesional de la virgencita de las Mercedes, 
especialmente preparada para ellos, en el interior de la 
Parroquia de San Francisco de Asís, bajo la tutela de los 
hermanos Mateo Morey, Alan Gómez y la hermana 
Katherine Girón; quienes vienen explicando y 
enseñando a los menores, qué se hace en una procesión 
como tal.

En total son 38 pequeños, dos cuadrillas de niños y una 
de niñas, que juraron el viernes 8 de septiembre, Fiesta 
de la Natividad de la Bienaventurada Virgen María, 
como miembros de la nueva hermandad infantil, 
llamada también el semillero de la hermandad mayor. 
Durante las jornadas de preparación, los pequeños 
«hermanitos» aprendieron a llevar el anda a paso 
procesional, además las «hermanitas» ensayaron los 

Nueva Hermandad Infantil de 
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cánticos y aprendieron el rezo del santo rosario, que 
normalmente se realizan en las procesiones principales. 
Todos ellos recibieron charlas de preparación y 
estimulación, en las que se les enseñaron la importancia 
y lo que significa cargar sobre sus hombros la venerada 
imagen de la Virgen de las Mercedes.

Pudimos conversar con algunos de los pequeños 
miembros de la Hermandad, quienes nos comentaron 
sus deseos e inquietudes. Ángel Gabriel López Castillo, 
de 16 años nos comenta que su motivación para estar en 
la rama infantil fue servir a la Virgen de las Mercedes y a 
San Francisco de Asís como fiel devoto, siguiendo los 
pasos que le dejó su padre quien falleció en tiempo de 
pandemia, por eso el busca estar más cerca de la Virgen 
acompañándola pues eso lo hace muy feliz, sobre todo 
carga sus andas.

Brianna Zuleyka Rivas Abad de 08 años nos comenta 
que ella se motivó a estar en la Hermandad porque así 
puede aprender más sobre la Virgen, San Francisco y la 
vida de Iglesia, la cual desea conocer más desde 
pequeña, siempre guiada de su mamá. Quiere que su fe 
crezca más y se siente muy contenta de ser parte de la 
Hermandad y aguardó con ansias la procesión para 
rezar y cantarle a su Madre del Cielo.

Por último, Stefhany Ahen madre de un pequeño recién 
nacido que ahora forma parte de la Hermandad Infantil 
nos comenta que el año pasado salió embarazada y 
cuando llevaba 7 meses de gestación su embarazo tuvo 
complicaciones y fue internada de emergencia, fue allí 
en donde encomendó su bebe a la Virgen para no 
perderlo, y gracias a su protección a los 8 meses, luego 
de una nueva complicación, su pequeño nació sanito, 
por eso ella ha querido ponerle el hábito de la Virgen 
para que siempre lo proteja.

Mar humano de peregrinos y jóvenes llegan 
a Paita a visitar a “Mamita Meche”
Bajo el lema «Este es mi hijo amado; Escúchenlo», un mar 
de jóvenes provenientes de las diferentes parroquias, 
movimientos eclesiales, grupos juveniles e instituciones 
educativas escolares y universitarias de Paita, Piura, 
Talara, Sullana y Bajo Piura, participaron como todos los 
años de la peregrinación mariana hasta la provincia de 
Paita para encontrarse con Nuestra Señora de las 
Mercedes, nuestra querida “Mechita”, con ocasión de 
celebrarse su gran fiesta el día de mañana. Esta 
p e r e g r i n a c i ó n  f u e  i m p u l s a d a  p o r  e l  E q u i p o 
Arquidiocesano de Pastoral Juvenil, cuyo encargado es el 
R.P. Tito Zapata Olivares. A ellos se sumaron miles de 
peregrinos venidos de todos los rincones del Perú y del 

extranjero, fieles devotos de Nuestra Madre de las 
Mercedes. Se calcula que sólo este fin de semana fueron 
más de 50,000 personas las que se congregaron en Paita.

Reina de la Fe y Estrella de la Evangelización

Nuestro Arzobispo Metropolitano, llegó hasta Paita, 
como un peregrino más, para celebrar la Santa Misa con 
los jóvenes y peregrinos. Durante su homilía, nuestro 
Pastor agradeció a los jóvenes su multitudinaria 
presencia y participación en la peregrinación. A ellos les 
dijo: “Queridos jóvenes. En su histórica visita a Piura del 
04 de febrero de 1985, San Juan Pablo II le dio a nuestra 
amada Mechita, dos hermosísimos títulos que son todo 
un programa de vida para ustedes: «Reina de la Fe» y 
«Estrella de la Evangelización». María es «Reina de la Fe» 
porque nadie como Ella ha creído en Jesús y le ha creído a 
Jesús. Porque nadie como Ella ha abierto el corazón, de 
par en par, a los designios de Dios. Porque nadie como 
Ella le ha adherido todo su ser a su Hijo Jesucristo. Por 
eso, Ella, además de ser Madre de Dios, es la perfecta 
discípula de Jesús. Que sea en la escuela de María, Madre 
de todas las Mercedes, donde aprendan a vivir su fe 
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Septiembre es un mes muy especial para todos los 
piuranos y tumbesinos, es un tiempo dedicado 
especialmente a nuestra Madre del Cielo, quien es para 
nosotros Nuestra Señora de las Mercedes, nuestra 
querida “Mechita”, Patrona de nuestra Arquidiócesis. 
En la Provincia de Paita esta celebración toma especial 
relevancia, más aún para los miembros de la Hermandad 
de Nuestra Señora de las Mercedes y San Francisco de 
Asís que difunden esta centenaria tradición de fe que ya 
tiene 460 años de historia. Este año la Hermandad 
celebró el nacimiento de la rama infantil, por lo cual 
conversamos con su Asesor Espiritual, el R.P. Pedro 
Chully Chunga, Párroco de San Francisco de Asís en 
Paita, quien conversó con nosotros sobre este 
importante momento.

Amar a “Nuestra Señora de las Mercedes”

Resaltando la inmensa devoción que hay a nuestra 
querida “Mechita”, tanto en nuestra iglesia particular, 
como en el Perú entero y el extranjero, el P. Pedro invitó 
a los pequeños miembros a ser amigos de María y seguir 
sus enseñanzas: “Con mucha alegría felicito a todos los 
miembros de la nueva Hermandad Infantil de Nuestra 
Señora de las Mercedes. Quiero recordarles que María 
es nuestra Madre del Cielo y nos ama. Nosotros, como 
hijos suyos, debemos corresponder a ese inmenso 
amor, amándola con el mismo amor con que la ama 
Jesús, para que Ella nos ame con el mismo amor con el 
que ama a su Divino Hijo. Como nos lo recuerda nuestro 
Arzobispo, Monseñor José Antonio Eguren, María 
quiere que amemos a Jesús con todas nuestras fuerzas. 
Por eso, así como se esforzarán con sus compañeros en 
cargar las andas, esfuércense también por ser amigos 
de Jesús, y para ser sus amigos no dejen de rezar, de leer 

su Palabra, de ir a Misa los domingos con sus papás, de 
asistir a la catequesis y de rezarle a la Virgen, porque Ella 
es el mejor camino para encontrar a Jesús. No hay nada 
más hermoso en la vida que tener a Jesús como tu gran 
amigo y crecer poco a poco en la amistad con Él, porque 
la amistad con Cristo nos abre a todo lo verdadero y 
bello que hay en la vida”.

El Padre Chully habló también sobre el rol de los padres 
de los pequeños miembros: “Los padres no deben 
olvidar que son los primeros y principales educadores 
de sus hijos, y también están llamados a ser los primeros 
anunciadores de la fe cristiana a sus hijos, tanto con su 
palabra como con su ejemplo de vida. Yo los animo a 
que, con la ayuda de Santa María, les enseñen la 
maravilla de ser cristianos. Me alegra mucho saber que 
ustedes están transmitiendo a sus hijos esta hermosa 
devoción a Nuestra Señora de las Mercedes”.

Hermandad Infantil de «La Mechita»

Los pequeños miembros, muchos de los cuales son 
hijos, nietos e incluso bisnietos de actuales miembros 
de la Hermandad mayor, ensayaron con el anda 
procesional de la virgencita de las Mercedes, 
especialmente preparada para ellos, en el interior de la 
Parroquia de San Francisco de Asís, bajo la tutela de los 
hermanos Mateo Morey, Alan Gómez y la hermana 
Katherine Girón; quienes vienen explicando y 
enseñando a los menores, qué se hace en una procesión 
como tal.

En total son 38 pequeños, dos cuadrillas de niños y una 
de niñas, que juraron el viernes 8 de septiembre, Fiesta 
de la Natividad de la Bienaventurada Virgen María, 
como miembros de la nueva hermandad infantil, 
llamada también el semillero de la hermandad mayor. 
Durante las jornadas de preparación, los pequeños 
«hermanitos» aprendieron a llevar el anda a paso 
procesional, además las «hermanitas» ensayaron los 
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hemos caminado hasta llegar a estar cara a cara con 
nuestra Madre”.

Un arduo trabajo que ha dado grandes frutos

Roberto Tume es un joven peregrino del Bajo Piura quien 
nos dijo: “¿Que pueden tener en común jóvenes de 
Tumbes, Piura, Paita, Sullana, Talara y el Bajo Piura? Pues, 
hoy en este tiempo, en que la sociedad busca que los 
jóvenes hagan las cosas a su manera, amar al prójimo, es 
una acción que los jóvenes de estos lugares, que forman 
nuestra Arquidiócesis, hemos aprendido y puesto en 
práctica. Como todos los años, tome la decisión de 
entregar mi tiempo al servicio del Señor y de mis 
hermanos, para que miles de jóvenes que vienen de las 
diferentes parroquias de Piura y Tumbes puedan tener un 
encuentro con nuestra Madre, la Virgen de la Mercedes, 
nuestra amada «Mechita» en la Peregrinación Juvenil 
Mariana que se realiza en Paita. Para lograr que este 
encuentro juvenil se desarrolle con éxito, más de cien 
jóvenes de las diferentes Parroquias de Piura, nos hemos 
venido reuniendo, desde hace 03 meses, para formar los 
equipos que estarían a cargo de este encuentro. Durante 
todas las reuniones, hemos recibido el asesoramiento 
espiritual de los sacerdotes de las diferentes vicarias, los 
padres Tito Zapata, Carlos Huertas, David Ancajima, 
Junior Chávez, José Ruiz, Diego Mechato y Francisco 
Albines quienes hacían que nuestras ganas de servir al 
prójimo y nuestra alegría aumente. Sí, porque cada uno 
de los miles de jóvenes que han llegado, son nuestro 
prójimo. Somos conscientes que el tiempo que 
disponemos para nuestro Señor Jesucristo y su Santísima 
Madre, la Virgen María, no es tiempo perdido, es por ello 
que nuestro trabajo de preparación para este gran 
encuentro muchas veces iniciaba desde tempranas horas 
del día y culminaba muy pasada la medianoche, pues es 
un momento muy especial para los jóvenes de las 
diferentes parroquias porque nos permite poder 
hermanar entre todos. Para esta gran Peregrinación 
Juvenil, nuestros asesores, asumieron el compromiso de 
que tengamos un encuentro espiritual y formativo, se 
realizó la exposición del Santísimo Sacramento ante los 
miles de jóvenes, y además recibimos una catequesis que 

nos permitió conocer un poco más a nuestra Madre la 
Virgen de las Mercedes”.

La Madre, nos conduce a su Hijo

Gissela Sandoval More, es miembro de la Pastoral Juvenil 
de la Parroquia “Nuestra Señora de las Mercedes” de la 
Arena (Bajo Piura) y nos comentó: “Estoy muy 
emocionada de haber podido participar por tercera vez 
de la peregrinación juvenil, y muy entusiasmada de 
encontrarme a jóvenes peregrinos que comparten la 
misma devoc ión.  Este  año in ic iamos nuestra 
peregrinación a los pies de Jesús Sacramento, 
experiencia grata y conmovedora, que me ha llenado de 
fortaleza para seguir en el camino de Jesucristo; y haber 
escuchado la catequesis que impartió el Padre José Chero 
More, me transmitió un mensaje claro sobre el 
seguimiento a Cristo narrado en los Evangelios. Es 
conmovedor visualizar tanta feligresía joven que reúne 
nuestra Mechita que llegan de distintas partes de nuestra 
Arquidiócesis. Pese a las dificultades que puedan 
encontrar en su vida diaria como jóvenes, sin embargo, lo 
dejan todo por la Madre de Jesús y nuestra, con la 
convicción que Ella escuchará sus ruegos y súplicas. La 
Santa Eucaristía presidida por Monseñor José Antonio 
Eguren Anselmi, fue un encuentro paternal con los fieles, 
sus  sabias  palabras  conmovieron mi  corazón 
recordándome el verdadero amor de una Madre hacia 
sus hijos, un amor incondicional. Una Madre que nos 
conduce a su Hijo que nos acoge con mucha misericordia. 
Esta experiencia ha estado llena del amor de Dios para mí. 
Me recuerda que la Virgen es mi intercesora ante su Hijo y 
estoy segura de que escucharan mis súplicas y la de mis 
hermanos que con mucha alegría llegaron a esta cálida 
ciudad de la provincia de Paita”. 
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cristiana y católica, que es el camino para ser 
auténticamente libres y felices”.

“Pero María -continuó Monseñor Eguren- es además 
«Estrella de la Evangelización» porque su misión 
maternal, aquella que Cristo le confió desde lo alto de la 
Cruz, consiste en dar a luz a su Hijo en todos los corazones 
humanos. Ella quiere hoy contar con ustedes para que la 
ayuden esta misión. Queridos jóvenes, no se olviden que 
no hay mejor apóstol de un joven, que otro joven. Por eso, 
bajo la guía de María, anuncien a Cristo a otros jóvenes 
como ustedes. No tengan miedo de evangelizar”.

Los hijos caminaron al encuentro de “Mamita Meche”

En otro momento, y dirigiéndose a los miles peregrinos 
presentes, nuestro Pastor dijo: “Hermanos, hemos 
caminado al encuentro de «La Mechita» porque sabemos 
que, con gran amor de Madre, Ella cuida a quienes la 
invocan de corazón. Por eso en esta Eucaristía del Hijo en 
honor de la Madre, abrámosle con confianza nuestro 
corazón a la Virgen para pedirle por todas nuestras 
intenciones y necesidades, con la seguridad de que no le 
somos indiferentes y de que Ella se hará todo ruego y 
suplica ante su Hijo por nosotros. Agradezcámosle a Dios 
que nuestra Madre haya puesto su «Casita sagrada» en 
Paita, para desde ahí prodigarnos su Amor Persona, que 
no es otro sino Jesucristo, el camino a recorrer, la verdad a 
ensayar y la vida a vivir”.  

Los jóvenes visitan a su Madre del Cielo

Es importante destacar que, muy de madrugada los miles 
de jóvenes se congregaron en el Colegio San Francisco de 
Asís (Paita), a ellos se les unieron los alumnos del 
Consorcio Arquidiocesano de Colegios Parroquiales, y 
luego todos unidos iniciaron la peregrinación hacia la 
Parroquia “San Francisco de Asís”, en el centro de Paita. 
Ellos avanzaban rezando el Santo Rosario, entonando 
alegres cantos, y gritando lemas y vivas a la Virgen. A su 
llegada participaron con gran fervor y recogimiento de la 
Santa Misa que fue presidida por Monseñor José Antonio, 
y concelebrada por el R.P. Tito Zapata Olivares, y el R.P. 
Pedro Chully Chunga, Vicario Foráneo de Paita y Rector 
del Santuario de Nuestra Señora de las Mercedes, junto a 
varios sacerdotes que desde muy temprano brindaron el 
sacramento de la confesión a los jóvenes peregrinos.

Testimonios de jóvenes participantes

El entusiasta Cristhian David Carmen Juárez, de la 
Parroquia “San Andrés” de Tambogrande, nos comentó: 
“Soy integrante del grupo N° 4 del Programa de 
Confirmación en Tambogrande, a lo largo de todo este 
tiempo y con la guía del Padre Luis Augusto y del Padre 
Juan Manuel, nos hemos preparado para participar de la 
Peregrinación a Paita; estoy muy alegre y siento una 

emoción inmensa ya que es la primera vez que he venido 
al encuentro de Nuestra Madre la “Mechita”. Durante 
esta peregrinación a Paita, he pedido por toda mi familia, 
por todas las personas delicadas de salud, por los que 
están postrados en una cama y sobre todo por los 
jóvenes, como yo, para que sean muchos más los que se 
sumen de ahora en adelante cuando vengamos a 
ponernos a los pies de la Virgen De las Mercedes.

Una maravillosa experiencia

Gabriel Silupú García, otro joven peregrino venido desde 
Tambogrande nos cuentó; “Ha sido una gran bendición 
haber podido participar de esta peregrinación, en la que 
me he encontrado a miles de jóvenes como yo, venidos 
de lugares tan alejados como Tumbes o el Bajo Piura. 
Debo confesar que nunca me imaginé la maravillosa 
experiencia que sería participar de esta peregrinación. 
Sin temor a equivocarme puedo afirmar que es lo mejor 
que me ha pasado en la vida hasta el momento, siento 
una enorme felicidad de haber estado aquí en medio de 
tantas personas reunidas con un único fin: agradecer, 
pedir, rezar, mirar y dejarse mirar por María Santísima. 
Estoy muy agradecido con los catequistas y los 
sacerdotes de mi parroquia que han hecho posible que 
haya podido vivir esta inolvidable experiencia de fe”.

Cara a cara con “La Mechita”

Alexa Gómez Piedra, pertenece a la Parroquia “Nuestra 
Señora del Tránsito” de Castilla (Piura) y es integrante de 
la Pastoral Juvenil. Ella ha sido parte del comité 
organizador de esta impresionante Peregrinación 
Juvenil. Ella nos comentó: “Estoy feliz de haber podido 
vivir un año más esta maravillosa experiencia. Nos hemos 
congregado más de 5 mil jóvenes de Piura y Tumbes para 
juntos caminar al encuentro de nuestra querida 
«Mechita» y ser testigos de su gran amor por nosotros. 
Muchos están desde el día anterior, participando en 
vigilias de oración, intensos momentos de adoración al 
Santísimo y largas jornadas de confesiones. Estamos en 
pie desde muy de madrugada para recibir a los jóvenes 
que han llegado a participar de esta actividad. Con ellos 
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hemos caminado hasta llegar a estar cara a cara con 
nuestra Madre”.

Un arduo trabajo que ha dado grandes frutos

Roberto Tume es un joven peregrino del Bajo Piura quien 
nos dijo: “¿Que pueden tener en común jóvenes de 
Tumbes, Piura, Paita, Sullana, Talara y el Bajo Piura? Pues, 
hoy en este tiempo, en que la sociedad busca que los 
jóvenes hagan las cosas a su manera, amar al prójimo, es 
una acción que los jóvenes de estos lugares, que forman 
nuestra Arquidiócesis, hemos aprendido y puesto en 
práctica. Como todos los años, tome la decisión de 
entregar mi tiempo al servicio del Señor y de mis 
hermanos, para que miles de jóvenes que vienen de las 
diferentes parroquias de Piura y Tumbes puedan tener un 
encuentro con nuestra Madre, la Virgen de la Mercedes, 
nuestra amada «Mechita» en la Peregrinación Juvenil 
Mariana que se realiza en Paita. Para lograr que este 
encuentro juvenil se desarrolle con éxito, más de cien 
jóvenes de las diferentes Parroquias de Piura, nos hemos 
venido reuniendo, desde hace 03 meses, para formar los 
equipos que estarían a cargo de este encuentro. Durante 
todas las reuniones, hemos recibido el asesoramiento 
espiritual de los sacerdotes de las diferentes vicarias, los 
padres Tito Zapata, Carlos Huertas, David Ancajima, 
Junior Chávez, José Ruiz, Diego Mechato y Francisco 
Albines quienes hacían que nuestras ganas de servir al 
prójimo y nuestra alegría aumente. Sí, porque cada uno 
de los miles de jóvenes que han llegado, son nuestro 
prójimo. Somos conscientes que el tiempo que 
disponemos para nuestro Señor Jesucristo y su Santísima 
Madre, la Virgen María, no es tiempo perdido, es por ello 
que nuestro trabajo de preparación para este gran 
encuentro muchas veces iniciaba desde tempranas horas 
del día y culminaba muy pasada la medianoche, pues es 
un momento muy especial para los jóvenes de las 
diferentes parroquias porque nos permite poder 
hermanar entre todos. Para esta gran Peregrinación 
Juvenil, nuestros asesores, asumieron el compromiso de 
que tengamos un encuentro espiritual y formativo, se 
realizó la exposición del Santísimo Sacramento ante los 
miles de jóvenes, y además recibimos una catequesis que 

nos permitió conocer un poco más a nuestra Madre la 
Virgen de las Mercedes”.

La Madre, nos conduce a su Hijo

Gissela Sandoval More, es miembro de la Pastoral Juvenil 
de la Parroquia “Nuestra Señora de las Mercedes” de la 
Arena (Bajo Piura) y nos comentó: “Estoy muy 
emocionada de haber podido participar por tercera vez 
de la peregrinación juvenil, y muy entusiasmada de 
encontrarme a jóvenes peregrinos que comparten la 
misma devoc ión.  Este  año in ic iamos nuestra 
peregrinación a los pies de Jesús Sacramento, 
experiencia grata y conmovedora, que me ha llenado de 
fortaleza para seguir en el camino de Jesucristo; y haber 
escuchado la catequesis que impartió el Padre José Chero 
More, me transmitió un mensaje claro sobre el 
seguimiento a Cristo narrado en los Evangelios. Es 
conmovedor visualizar tanta feligresía joven que reúne 
nuestra Mechita que llegan de distintas partes de nuestra 
Arquidiócesis. Pese a las dificultades que puedan 
encontrar en su vida diaria como jóvenes, sin embargo, lo 
dejan todo por la Madre de Jesús y nuestra, con la 
convicción que Ella escuchará sus ruegos y súplicas. La 
Santa Eucaristía presidida por Monseñor José Antonio 
Eguren Anselmi, fue un encuentro paternal con los fieles, 
sus  sabias  palabras  conmovieron mi  corazón 
recordándome el verdadero amor de una Madre hacia 
sus hijos, un amor incondicional. Una Madre que nos 
conduce a su Hijo que nos acoge con mucha misericordia. 
Esta experiencia ha estado llena del amor de Dios para mí. 
Me recuerda que la Virgen es mi intercesora ante su Hijo y 
estoy segura de que escucharan mis súplicas y la de mis 
hermanos que con mucha alegría llegaron a esta cálida 
ciudad de la provincia de Paita”. 
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cristiana y católica, que es el camino para ser 
auténticamente libres y felices”.

“Pero María -continuó Monseñor Eguren- es además 
«Estrella de la Evangelización» porque su misión 
maternal, aquella que Cristo le confió desde lo alto de la 
Cruz, consiste en dar a luz a su Hijo en todos los corazones 
humanos. Ella quiere hoy contar con ustedes para que la 
ayuden esta misión. Queridos jóvenes, no se olviden que 
no hay mejor apóstol de un joven, que otro joven. Por eso, 
bajo la guía de María, anuncien a Cristo a otros jóvenes 
como ustedes. No tengan miedo de evangelizar”.

Los hijos caminaron al encuentro de “Mamita Meche”

En otro momento, y dirigiéndose a los miles peregrinos 
presentes, nuestro Pastor dijo: “Hermanos, hemos 
caminado al encuentro de «La Mechita» porque sabemos 
que, con gran amor de Madre, Ella cuida a quienes la 
invocan de corazón. Por eso en esta Eucaristía del Hijo en 
honor de la Madre, abrámosle con confianza nuestro 
corazón a la Virgen para pedirle por todas nuestras 
intenciones y necesidades, con la seguridad de que no le 
somos indiferentes y de que Ella se hará todo ruego y 
suplica ante su Hijo por nosotros. Agradezcámosle a Dios 
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emoción inmensa ya que es la primera vez que he venido 
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Mamita Meche protégenos de las lluvias devastadoras

Al finalizar la Eucaristía, nuestro Arzobispo, rogó de 
manera especialísima a María Santísima, Nuestra 
Señora de las Mercedes, que interceda ante su Hijo, 
nuestro Señor Jesucristo, para que tengamos un clima 
tranquilo y sereno, y que nuestro País, y sobre todo 
Piura y Tumbes, no se vean afectados por lluvias 
devastadoras. Por ello, ante la Sagrada Imagen de “La 
Mechita” elevó una especial oración que pidió que se 
rece, en las familias, en las comunidades y también de 
manera personal en toda nuestra Arquidiócesis, 
durante todos estos meses:

ORACIÓN A NUESTRA SEÑORA DE LAS MERCEDES
PARA PEDIRLE QUE NOS PROTEJA DE LAS LLUVIAS 

DEVASTADORAS

Madre Santísima. Madre de todas las Mercedes. 
Escucha nuestra plegaria confiada en estos momentos 
en que tememos que fuertes lluvias puedan azotar 
nuevamente a Piura y Tumbes, amenazando nuestras 
vidas, viviendas, cultivos, pesca y ganados.

Tú, como Madre compasiva que eres, atiendes siempre 
los ruegos de tus hijos, y te compadeces de nuestras 
dificultades y dolencias. Por ello mira a tu pueblo en 
oración que confiado recurre a Ti.

Sabemos que, como en Caná de Galilea, tu Divino Hijo, 
Nuestro Señor Jesucristo, nada te niega. Intercede por 
nosotros ante Él, suplícale para que nos conceda la 
gracia de un tiempo tranquilo y sereno.

Que en este año y el próximo, no haya lluvias 
devastadoras que generen inundaciones, muerte de 
inocentes, pérdidas de nuestras casas, cosechas, pesca, 
ganado, y bienes, y que tengamos en las carreteras una 
viabilidad segura. Disipa nuestros temores y angustias, 

escucha nuestras súplicas, y protégenos de todo 
peligro y mal, presente y futuro.

Acoge, “Mechita nuestra”, nuestra oración, como 
tantas veces a lo largo de los siglos, has respondido 
positivamente a las súplicas de tu pueblo en rogativa.
¡Oh clementísima, oh piadosa, oh dulce siempre Virgen 
María!

Que así sea. Amén.

Miles peregrinaron al encuentro de “La Mechita”

En su homilía, nuestro Arzobispo reflexionó acerca del 
gran fervor de los miles de fieles que año a año 
peregrinan al encuentro de su Madre del Cielo en Paita: 
“¿Por qué miles y miles peregrinan en estos días al 
encuentro de la Mechita? ¿Por qué una multitud la 
busca, llegando hasta Paita tras recorrer a pie enormes 
distancias de kilómetros, en medio de grandes 
privaciones y sacrificios? Porque sabemos que su poder 
de intersección ante su Divino Hijo, nuestro Señor 
Jesucristo, es grande. Por eso queridos hermanos, 
abrámosle nuestro corazón con confianza, y pidámosle 
por todo aquello que hoy estemos necesitando. Puede 
ser trabajo, salud, justicia, perdón por nuestros 
pecados, unidad familiar, la libertad de algún familiar o 
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En las vísperas de celebrarse el Bicentenario del 
nombramiento, por parte del Congreso Nacional, de la 
Virgen «Nuestra Señora de las Mercedes», como 
«Patrona de las Armas del Perú», y cercana la 
Solemnidad de quien es también Patrona de nuestra 
Arquidiócesis, nuestro Arzobispo Metropolitano, 
presidió la Santa Misa en la Basílica Catedral de Piura, la 
cual fue concelebrada por los capellanes castrenses del 
Ejército y la Fuerza Aérea, y contó con la presencia de los 
comandantes generales de las Fuerzas Armadas en 
nuestra Región, así como de las principales autoridades 
Políticas, Civiles, Diplomáticas y Universitarias de Piura. 
Participaron además los señores oficiales superiores, 
suboficiales, técnicos, especialistas, personal de tropa y 
personal civil de nuestras Gloriosas Fuerzas Armadas y 
Policía Nacional del Perú, así como miembros de las 
Asociaciones Cívico Patrióticas de la Región, quienes 
con gran piedad filial se reunieron para celebrar a su 
Madre y Señora.

En la Eucaristía, nuestro Pastor les rindió un justo y 
sentido homenaje a nuestros soldados, aviadores, 
marinos y policías. Asimismo, en su homilía, les 
agradeció por la lealtad, sacrificio y honor con que 

sirven a la Patria, destacando que, a pesar de las muchas 
limitaciones, y a veces con grandes incomprensiones y 
maltratos, incluso del mismo Estado, nuestros 
hermanos de uniforme aman y sirven al Perú, llegando 
en no pocos casos hasta dar la vida por la Nación.

Culminada la Eucaristía, la venerada imagen de Nuestra 
Señora de las Mercedes fue sacada en hombros por los 
Comandantes Generales de la Primera División de 
Ejército, Primera Zona Naval, Ala Aérea N°1 y Macro 
Región Policial Piura, y recorrió en procesión las calles 
de nuestra ciudad hasta retornar a la Basílica Catedral 
de Piura.

“Virgen de las Mercedes, 
Patrona de las Armas del Perú”
Arzobispo celebra Santa Misa en honor a la Nuestra Señora 
de las Mercedes con las Fuerzas Armadas y Policiales de Piura

Multitudinaria Santa Misa en Paita
A los pies de «la Mechita», Arzobispo le imploró que nos libre 
de las lluvias devastadoras

El día 24 de setiembre en que celebramos la Solemnidad 
de Nuestra Señora de las Mercedes, Patrona de nuestra 
Arquidiócesis, nuestro Arzobispo Metropolitano, 
presidió la Santa Misa de Fiesta en Paita, ante la Sagrada 
Imagen de Nuestra Madre, a quien todos llamamos con 
inmenso amor como “La Mechita”. Una multitud de 
fieles devotos, se dieron cita en la explanada de la 
Parroquia San Francisco de Asís de Paita, para unirse a 
los miles de peregrinos que han continuado llegando 
para rendirle un homenaje de amor filial a su Madre y 
Reina. La Eucaristía fue concelebrada por Monseñor 
Luciano Maza Huamán, Vicario General de nuestra 
Arquidiócesis y por el R.P. Pedro Chully Chunga, Párroco 

del lugar. Participaron también varios sacerdotes 
provenientes de toda nuestra Arquidiócesis.

En la Santa Misa participaron, además, las principales 
autoridades políticas, civiles y militares de la Provincia 
representados por su Alcalde, el Señor Pedro Cuadros 
Alzamora, quien estuvo acompañado del pleno del 
Concejo Municipal. Al finalizar la Eucaristía, el Alcalde 
Cuadros, a nombre de la Comuna Provincial y de todo el 
pueblo de Paita, hizo entrega de unas hermosas joyas 
para engalanar la bella imagen de nuestra Madre 
Santísima, quien es también la “Alcaldesa Perpetua de 
Paita”. 
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amigo preso, etc., con la seguridad de que su Hijo Jesús, 
no le negará nada a lo que su Madre le pida en favor 
nuestro. Sabemos que la devoción a Nuestra Señora de 
las Mercedes aquí en Paita se remonta al Siglo XVI y 
desde un inicio estuvo muy ligada a los pescadores. Por 
eso le pedimos a Ella, que interceda de manera especial 
por los hombres de mar, para que su pesca sea 
abundante y su regreso a casa seguro después de sus 
largas faenas”.

“No olvidemos hermanos las palabras de la Virgen en el 
Evangelio: «Hagan lo Él les diga». Si verdaderamente la 
amamos, la forma de demostrarlo será ser como Ella: 
Obedientes en todo a lo que Jesús nos pida. Un 
verdadero devoto de «La Mechita» se debe caracterizar 
siempre por vivir conforme a las enseñanzas de Cristo y 
de la Iglesia. En esta tarea, Ella nos guía como «Reina de 
la Fe», acotó Monseñor Eguren.

Ante la Virgen de las Mercedes, se oró por el Sínodo de 
la Sinodalidad

Cabe destacar que, siguiendo el especial pedido del 
Papa Francisco, quien dijo que: “Sin oración no habrá 
Sínodo”, y exhortó a cada bautizado y a cada Iglesia 
particular, a que se rece por los trabajos del Sínodo de la 
Sinodalidad: “Por una Iglesia sinodal: comunión, 
p a r t i c i p a c i ó n  y  m i s i ó n ” ,  n u e s t r o  A r z o b i s p o 
Metropolitano, haciendo eco de este pedido del Santo 
Padre, nos animó a unirnos en comunión de oración, y 
en la invocación insistente al Espíritu Santo para que 
guíe los trabajos sinodales, y pidió en la Santa Misa por 
el Sínodo e impartió una Bendición Solemne que, para 
tal fin, fue sido elaborada por el Vaticano. Todos los 
fieles nos unimos en rogativa al Espíritu Santo y a María, 
«Madre de todas las Mercedes», para que iluminaran y 
bendijeran al Sínodo.
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iba todos los domingos a confesar desde las 10.00 am 
hasta las 17.00 pm y esperaba que llegáramos del 
campo para almorzar. También, nos ayudaron mucho 
los salesianos, llegamos a tener 70 oratorios; los jesuitas 
con el P. Juan Hernández, el P. Joseph Uhen, el 
Seminario en la pastoral de verano nos mandaba entre 
8 y 14 seminaristas, o algún diácono, como mi ahijado 
José Sandoval, que ahora es el Párroco de la Catedral. 
Una de las cosas que siempre me preguntaron si era pro 
o anti minero y siempre le respondía lo mismo: “soy 
pastor”. 

Cuando llegó Mons. José Antonio Eguren, una de las 
primeras parroquias que visitó fuera de Piura fue San 
Andrés y lo esperamos en el Caserío de Olivares y en 
varios caseríos de la carretera. Luego tuve el gusto de 
servir en la Parroquia “Nuestra Señora del Tránsito”, 
con su respectivo Colegio Parroquial. Después de haber 
estado en una parroquia muy extensa, venía a una 
parroquia pequeña pero muy dinámica. Con ayuda de 
Monseñor Eguren hicimos realidad el atrio del templo y 
el techado del patio del Colegio Parroquial.

Luego fui a la Parroquia “Nuestra Señora del Rosario”, 
que es quizás la me ha dejado la mayor huella de mi 
ministerio pastoral. Ahí afronté el Fenómeno del Niño 
del 2017. Al ser una zona de expansión la mayoría de 
AA.HH. no tienen agua, son trabajadores temporales 
del día a día y con viviendas rústicas. Trabajando duro 
logramos reunir lo suficiente para construir algunos 
techos, repartir calaminas, etc. Los agentes pastorales 
muy dinámicos y sensibles a la dura realidad, supieron 
ayudar a responder como Jesús hubiese respondido. 
Estando con este pueblo maravilloso del Distrito de 26 
de Octubre, afronté la Pandemia del Covid-19, 
atendiendo espiritualmente a todos los que visitaban el 
Hospital Santa Rosa y ayudando con todo lo que estuvo 
en mis manos a salvar las vidas de quienes se 
contagiaban del mortal coronavirus.

Sabía que Monseñor José Antonio estaba ayudando 
denodadamente a los enfermos y al personal médico, 
pero la desesperante situación del Hospital Santa Rosa 
me llevó a pedirle que me autorizara a iniciar una 
campaña para conseguir oxígeno directamente para 
ellos, él me apoyó decididamente. Entonces, llamamos 
a los doctores Cristian Vences y Roger Oquelis para que 
nos acompañaran en este esfuerzo y decidimos que un 
fiel por cada una de nuestras parroquias y capillas 
también nos acompañaran. Logramos adquirir la 
cantidad de 300 balones de oxígeno que en esos 
momentos tenían un valor de 800 o 900 soles cada uno. 
Decidimos, también, que todos los balones que 
obtuviésemos los entregaríamos a los hospitales y de 
esta manera, la parroquia no tendría que involucrar a 
agentes pastorales por el peligro de contagio.

¿Tiene algún mensaje para los fieles?

Que mantengan siempre la fe y la firmeza en Dios. 
Debemos intentar entender sus designios con 
humildad para que cada camino que recorramos en la 
vida nos acerque más a Él. Tengamos siempre nuestra fe 
viva y seamos testigos del Dios Misericordioso, para 
que muchos hombres se encuentren y se enamoren de 
Él, mientras nuestros nombres van pasando al olvido.

¿Cuál es el secreto para una vida de fidelidad y servicio, 
que les recomienda a sus hermanos sacerdotes?

Procurar siempre conocer y hacer la voluntad del Señor, 
aunque muchas veces nos podemos equivocar llevados 
por las ansias de llevar a Jesús hasta los necesitados de 
salvación, del cuerpo o del alma. Hay que estar muy 
atentos a la voz del Señor que nos llega muchas veces a 
través de un hermano sacerdote, amigo laico, nuestra 
madre o nuestro Obispo, para rectificar las veces que 
haga falta.
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El Padre Martín Chero Nieves es Párroco de la Parroquia 
“Sagrado Corazón de Jesús” de Miraflores y ha 
cumplido recientemente su 25° Aniversario de 
Ordenación Sacerdotal y de servicio a Dios y a Su Iglesia. 
Pudimos conversar con él y nos respondió estas 
preguntas:

Está celebrando el 25 aniversario de su sacerdocio. 
¿Cómo lo está viviendo?

Con muchísima alegría. La misma alegría de Natanael al 
encontrarse con Jesús, y que he experimentado 
durante estos 25 años de Sacerdocio. La alegría, sobre 
todo, que he sentido y siento al comunicar el amor de 
Jesús a los demás. Estos 25 años son de total gratitud al 
Señor que ha permanecido fiel a mí, aún con mis 
infidelidades. Es, también, una lección de humildad 
mirar atrás a los años y recordar cuántas personas han 
sido tan cruciales para mi ministerio, las luces que hayan 
podido brillar en mi ministerio, no dudo que han sido 
gracias a ellos y a la fidelidad constante del Señor. Estos 
25 años son una acción de gracias a Dios por su bondad 
conmigo, por llamarme a su servicio y por estar siempre 
conmigo. También acción de gracias a Dios por el apoyo 
de los hermanos y amigos de las diversas comunidades 
en las que me ha tocado servir y por todos los amigos 
sacerdotes y laicos que he tenido desde muy niño.

Una vocación es un llamado de Dios. ¿Cómo podemos 
escucharlo y responder a él?

La Vocación es un llamado de Dios, uno no se puede 
autoinvitar porque el camino no es fácil. Para poder 

escucharlo y responder a él hay que estar muy atento 
siempre a las personas que de alguna u otra manera 
tratan con nosotros y a la realidad que nos habla de 
Dios. En mi caso, el Señor me ha ido llevando de la mano, 
a través de mi madre, quien me mostró a Dios no sólo de 
palabra sino también con su vida hasta el último 
momento. Mi familia, mi tierra Catacaos, tierra de 
médicos del alma como el Cura Mori, Mons. Sabogal, y 
médicos del cuerpo como José Cayetano Heredia. Mis 
maestros que en todo momento alentaron mi vocación. 
El momento en que fui sintiendo su llamada, a la vez iba 
quedando patente mi ineptitud, siempre lo esquivaba, 
por ello ingresé a la universidad, a estudiar Empresas 
porque no me gustaba que nadie mandara en mi 
trabajo. Luego, trabajé como profesor. Hasta que me di 
cuenta de que lo importante era Él y no yo.

Háblenos un poco de su apostolado en estos años.

Comencé trabajando en la Parroquia Nuestra Señora de 
Guadalupe. Una comunidad con mucha fe y muy 
colaboradora con quienes empezamos la construcción 
del actual templo. Luego en el 2001, me pidieron que 
fuera como Vicario Parroquial a Máncora, pero dos días 
antes de ir a mi destino, Mons. Cantuarias me visitó y me 
d i j o  q u e  h a b í a  p e n s a d o  q u e  m e j o r  f u e r a  a 
Tambogrande. Eso me cogió por sorpresa, pero aún 
recuerdo sus palabras proféticas: “Créame, le va a 
hacer mucho bien, va a tener muchas alegrías 
espirituales y humanas”. 

En mi tiempo en Tambogrande, me ayudó muchísimo la 
Universidad de Piura con el Padre Emilio Arizmendi que 
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campo para almorzar. También, nos ayudaron mucho 
los salesianos, llegamos a tener 70 oratorios; los jesuitas 
con el P. Juan Hernández, el P. Joseph Uhen, el 
Seminario en la pastoral de verano nos mandaba entre 
8 y 14 seminaristas, o algún diácono, como mi ahijado 
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obtuviésemos los entregaríamos a los hospitales y de 
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¿Tiene algún mensaje para los fieles?

Que mantengan siempre la fe y la firmeza en Dios. 
Debemos intentar entender sus designios con 
humildad para que cada camino que recorramos en la 
vida nos acerque más a Él. Tengamos siempre nuestra fe 
viva y seamos testigos del Dios Misericordioso, para 
que muchos hombres se encuentren y se enamoren de 
Él, mientras nuestros nombres van pasando al olvido.

¿Cuál es el secreto para una vida de fidelidad y servicio, 
que les recomienda a sus hermanos sacerdotes?

Procurar siempre conocer y hacer la voluntad del Señor, 
aunque muchas veces nos podemos equivocar llevados 
por las ansias de llevar a Jesús hasta los necesitados de 
salvación, del cuerpo o del alma. Hay que estar muy 
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del actual templo. Luego en el 2001, me pidieron que 
fuera como Vicario Parroquial a Máncora, pero dos días 
antes de ir a mi destino, Mons. Cantuarias me visitó y me 
d i j o  q u e  h a b í a  p e n s a d o  q u e  m e j o r  f u e r a  a 
Tambogrande. Eso me cogió por sorpresa, pero aún 
recuerdo sus palabras proféticas: “Créame, le va a 
hacer mucho bien, va a tener muchas alegrías 
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En mi tiempo en Tambogrande, me ayudó muchísimo la 
Universidad de Piura con el Padre Emilio Arizmendi que 
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E n  m e d i o  d e  u n  c l i m a  d e  p r o f u n d a  a l e g r í a  y 
agradecimiento al Señor, una gran cantidad de fieles se 
reunieron en la Basílica Catedral de Piura, para participar 
de la Santa Misa que presidió nuestro Arzobispo 
Metropolitano, para dar gracias a Dios por las Bodas de 
Plata del Instituto Hijas de Santa María del Corazón de 
Jesús. Participaron de la celebración la Madre Edith 
María, Superiora de la Comunidad “Santa María del 
Carmen” en Piura, y la Madre María del Rocío, Superiora 
de la Comunidad del “Colegio Santa Mónica” en Castilla. 
Estuvieron presentes las integrantes del Instituto en 
nuestra ciudad, así como numerosas religiosas de 
diferentes congregaciones, amigos y bienhechores, 
profesores, alumnos y padres de familia del centro 
educativo que dirigen las Hijas de Santa María del Corazón 
de Jesús. 

Concelebraron la Eucaristía, el RP. José Sandoval 
Purizaca, Párroco de la Basílica Catedral de Piura, el R.P. 
Carlos Vargas Núñez, Rector de nuestro Seminario 
Arquidiocesano, el R.P. Tito Castillo Silva, Vicario 
Parroquial de la Parroquia «Sagrado Corazón de Jesús» en 

Miraflores, el R.P. Ricardo González Gatica, Capellán 
Mayor de la Universidad de Piura, y el R.P. José Luis 
Chingel Beltrán. 

Amar al Sagrado Corazón de Jesús, y en él, al Inmaculado 
Corazón de María

Al iniciar su homilía, nuestro Pastor agradeció 
profundamente a las religiosas Hijas de Santa María del 
Corazón de Jesús por su labor en nuestra Iglesia 
particular, y les dijo: “Nos unimos a ustedes para 
agradecer a Dios por el don de vuestro instituto, de su 
vocación y misión, que a lo largo de estos años ha dado 
abundantes frutos de santidad y apostolado en el mundo, 
en el Perú y en Piura. Este es un día muy especial que debe 
llevarlas a redescubrir de una manera más plena y 
fecunda vuestro llamado y así poder vivir de una manera 
más fiel y santa vuestra vocación, vida y misión en el seno 
de la Iglesia y en medio del mundo. Ese llamado que no es 
otro que, bajo la guía de María, puedan ustedes lograr 
que el Corazón de Jesús se cada vez más amado en todas 
partes. Y ningún corazón humano ha amado tanto al 

“Amado sea en todas partes 
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Sagrado Corazón de Jesús como el Inmaculado Corazón 
de su Madre, Santa María, quien es la que más se ha 
esforzado y se esfuerza por hacer que el Corazón de su 
Hijo sea amado y correspondido en la inmensidad de su 
amor por nosotros. Vuestra labor, hoy y siempre, será 
secundar a María Santísima, en esta misión. En ese 
cumplimiento fiel está vuestra santificación, el bien de la 
Iglesia y de las almas”.

Hagan de la Eucaristía, el centro de sus vidas

En otro momento, nuestro Pastor dijo: “Encomendamos 
también en este día de manera muy especial en nuestra 
oración, a vuestra fundadora, la Madre María de Jesús 
Velarde, quien fue el instrumento elegido por Dios para 
llevar el Instituto por el camino de la santidad, que la 
Iglesia ratificó hace 25 años. Ella ha sido un instrumento 
dócil en las manos del Señor, que cooperó con la gracia 
del Espíritu Santo, poniendo a su servicio todos sus 
esfuerzos humanos, así como su trabajo infatigable y 
constante, más aún en los tres últimos años de su vida 
aquí en la tierra, en los que se adhirió con paciencia, 
esperanza y confianza a la cruz de su enfermedad y las 
limitaciones propias de su avanzada edad, enseñándoles 
a todas ustedes a ofrecerlo todo por amor a la Iglesia, al 
Santo Padre, a los sacerdotes y al Instituto que fundó. 
Ustedes tienen la gran bendición de poder tener a 
vuestra fundadora muy cercana en el tiempo, la han visto, 
la han escuchado, han sido testigos del ejemplo de su 
vida. No olviden que algo que caracterizaba a Madre 
María de Jesús, era su alegría, un signo de cuando se vive 
auténticamente la vida cristiana, la alegría por amar y 
servir a cada momento, así  como el gozo que 
experimentaba al recibir diariamente la Eucaristía. 
Tengan viva su presencia y siempre muy presente su 
legado espiritual que las insta con estas palabras: «Hagan 
siempre la voluntad de Dios y quiéranse mucho entre 
ustedes». Queridas Hijas, tienen la gran responsabilidad 
de transmitir a todas las nuevas generaciones de 
religiosas de su Instituto, con su santidad y fidelidad de 
vida, el carisma, la espiritualidad y la misión. Vivan con 
ardor vuestra vocación de consagrarse totalmente a Dios 

en unión con Santa María para, en correspondencia al 
Amor del Sagrado Corazón de Jesús, rendirle un culto de 
adoración, amor y reparación, especialmente en la 
Eucaristía. Hagan de la Eucaristía el centro de sus vidas, 
de ahí emanarán la gracias que necesitan para que 
puedan cumplir con sus obras apostólicas y no les falte 
nada para vuestra santificación y misión”.

La vitalidad del Instituto

Cabe destacar que, actualmente, el Instituto Hijas de 
Santa María del Corazón de Jesús, cuentan con 39 
Comunidades distribuidas en 10 países: España, Italia, 
Guatemala, el Salvador, México, Chile, Estados Unidos, 
Argentina, Portugal y Perú. La historia de la fundación del 
Perú tiene la particularidad de ser la primera misión de 
América del Instituto. Es el primer gran sueño misionero 
hecho realidad, de la Madre María de Jesús, para llevar a 
tierras americanas el impulso de su divisa, que el Corazón 
de Jesús sea amado en todas partes. La última fundación 
en Perú ha sido el año 2014 en Piura, a fin de que las 
Hermanas puedan culminar estudios en la Universidad de 
Piura y con el proyecto de un colegio ya iniciado, el 
Colegio Santa Mónica. Actualmente en Perú son 144 
miembros: 7 en el noviciado y 124 profesas. También en la 
Región de España hay más de 30 Hermanas peruanas, 
algunas en formación y otras apoyando en obras de 
apostolado, principalmente en la educación de la infancia 
y la juventud, la atención a los necesitados, así como a 
centros de oración.
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Argentina, Portugal y Perú. La historia de la fundación del 
Perú tiene la particularidad de ser la primera misión de 
América del Instituto. Es el primer gran sueño misionero 
hecho realidad, de la Madre María de Jesús, para llevar a 
tierras americanas el impulso de su divisa, que el Corazón 
de Jesús sea amado en todas partes. La última fundación 
en Perú ha sido el año 2014 en Piura, a fin de que las 
Hermanas puedan culminar estudios en la Universidad de 
Piura y con el proyecto de un colegio ya iniciado, el 
Colegio Santa Mónica. Actualmente en Perú son 144 
miembros: 7 en el noviciado y 124 profesas. También en la 
Región de España hay más de 30 Hermanas peruanas, 
algunas en formación y otras apoyando en obras de 
apostolado, principalmente en la educación de la infancia 
y la juventud, la atención a los necesitados, así como a 
centros de oración.
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Miles de peregrinos llegaron al encuentro 
del Señor Cautivo de Ayabaca

La fiesta del Señor Cautivo de Ayabaca, una de las 

festividades religiosas más concurridas en lo que se 

refiere al calendario nacional, fue declarada Patrimonio 

Cultural de la Nación, por ser una de las más importantes 

expresiones de piedad popular más arraigadas y 

antiguas de la sierra piurana. Con esto, el Ministerio de 

Cultura identifica esta festividad, reconoce su 

importancia, su trascendencia nacional y promueve su 

registro, preservación y sostenibilidad en el tiempo.

El Cautivito nos da fuerzas para llegar hasta Él

Pero ¿Qué lleva a miles de personas a peregrinar por 

caminos y carreteras áridas y bajo un ardiente sol que 

quema la piel? Pudimos conversar con Manuel Jesús 

Montejo Castro, miembro de la Hermandad del Señor 

Cautivo en nuestra Arquidiócesis, quien nos comentó 

que: “Solo la experiencia de la devoción, el amor y la 

veneración hacia El Cautivito, nos permiten entender la 

entrega total, y la fe absoluta de todos los que estamos 

seguros de que el Morenito concederá lo que le 

roguemos. Es Cristo mismo quien nos da fuerzas para 

llegar hasta Él. Muchos hermanos hacen el recorrido a 

pie, solos o en grupos, con familiares o amigos, 

cargando pesadas cruces, y los miembros de los cientos 

de Hermandades llegamos vistiendo nuestros 

tradicionales mandiles morados y amarillos, en pleno 

sol, bajo la intensa lluvia, expiando nuestras culpas, 

emulando el padecimiento de nuestro Señor Jesucristo, 

quien tras ser apresado fue abandonado por sus 

discípulos, y comenzó su calvario. En los últimos 

tramos, ya en Ayabaca, muchos culminan el recorrido 

de rodillas o a rastras, como señal de máximo sacrificio. 

Décimo Aniversario de la declaratoria de la Festividad del “Cautivito”
como Patrimonio Cultural de la Nación
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Todos llevan sus ofrendas, regalos muy diversos que 

simbolizan distintos tipos de don o milagros que se está 

solicitando, y en muchos casos, son ofrendas en 

agradecimiento a los dones que ya se nos ha concedido. 

Los fieles peregrinan por la salud de familiares, por la 

prosperidad de sus negocios, por la solución de lo 

imposible. Nuestro único deseo es llegar a los pies del 

Cautivito y poder cruzar una mirada con Él”.

El Señor Cautivo es la misericordia encarnada

Por su parte, nuestro Arzobispo Metropolitano, nos 

recuerda que: “Cada mes de octubre con nuestra 

peregrinación al encuentro del Señor Cautivo de 

Ayabaca, vamos en busca de su perdón, porque Él es la 

misericordia encarnada, misericordia que encontramos 

expresada en su hermosa mirada, llena de compasión y 

ternura. Quien mira la imagen del Cautivo encuentra 

unos ojos de amor, de misericordia y de perdón. Por eso 

cuando vayamos a Ayabaca, digámosle a Jesús: 

«Perdón, Señor Cautivo, perdón, Señor, perdón, si 

grandes son mis culpas, mayor es tu bondad». Lo único 

que Él nos pide a cambio es que no volvamos a pecar 

más”.

Patrimonio Cultural de la Nación

El Ministerio de Cultura declaró Patrimonio Cultural de 

la Nación a las festividades en honor al Señor Cautivo de 

Ayabaca, según resolución viceministerial N°063-2013- 

VMPCIC-MC emitido por la Dirección de Patrimonio 

Inmaterial, del 01 de octubre del 2013. El 09 de 

noviembre de 2022, el Congreso de la República, 

promulgó la ley que declara al Señor Cautivo de 

Ayabaca como santo patrono de la religiosidad y del 

costumbrismo espiritual y cultural en el norte del Perú.

250 años de fe y amor al Señor Cautivo de Ayabaca

El Señor Cautivo de Ayabaca es una imagen del Cristo 

Nazareno que representa el momento en que Jesús fue 

abandonado por sus discípulos, tras ser capturado en el 

huerto de Getsemaní. La imagen muestra a un Jesús con 

túnica morada, de pie, maniatado con un cíngulo, que 

refleja en su rostro profunda desolación. Sobre su 

cabeza está una corona de espinas de oro.

Cabe destacar que, esta celebración que tiene más de 

250 años de tradición se realiza cada 12, 13 y 14 octubre 

de cada año y alberga alrededor de 150 mil personas 

entre peregrinos, devotos y turistas que llegan desde 

Tacna, Arequipa, Ica, Lima, de todo el norte del país, e 

incluso desde el extranjero, de países como Ecuador y 

Chile. Miles llegan caminando, tras recorrer enormes 

distancias, pasando grandes penurias, sólo para poder 

venerar al “Morenito”. Esta festividad es la primera 

concepción religiosa en declararse símbolo de cultura y 

patrimonio nacional para el Norte del Perú.
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Miles de peregrinos llegaron al encuentro 
del Señor Cautivo de Ayabaca
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importancia, su trascendencia nacional y promueve su 

registro, preservación y sostenibilidad en el tiempo.

El Cautivito nos da fuerzas para llegar hasta Él

Pero ¿Qué lleva a miles de personas a peregrinar por 

caminos y carreteras áridas y bajo un ardiente sol que 

quema la piel? Pudimos conversar con Manuel Jesús 

Montejo Castro, miembro de la Hermandad del Señor 

Cautivo en nuestra Arquidiócesis, quien nos comentó 

que: “Solo la experiencia de la devoción, el amor y la 

veneración hacia El Cautivito, nos permiten entender la 

entrega total, y la fe absoluta de todos los que estamos 

seguros de que el Morenito concederá lo que le 

roguemos. Es Cristo mismo quien nos da fuerzas para 

llegar hasta Él. Muchos hermanos hacen el recorrido a 

pie, solos o en grupos, con familiares o amigos, 

cargando pesadas cruces, y los miembros de los cientos 

de Hermandades llegamos vistiendo nuestros 

tradicionales mandiles morados y amarillos, en pleno 

sol, bajo la intensa lluvia, expiando nuestras culpas, 

emulando el padecimiento de nuestro Señor Jesucristo, 

quien tras ser apresado fue abandonado por sus 

discípulos, y comenzó su calvario. En los últimos 

tramos, ya en Ayabaca, muchos culminan el recorrido 

de rodillas o a rastras, como señal de máximo sacrificio. 

Décimo Aniversario de la declaratoria de la Festividad del “Cautivito”
como Patrimonio Cultural de la Nación
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Todos llevan sus ofrendas, regalos muy diversos que 

simbolizan distintos tipos de don o milagros que se está 

solicitando, y en muchos casos, son ofrendas en 

agradecimiento a los dones que ya se nos ha concedido. 

Los fieles peregrinan por la salud de familiares, por la 

prosperidad de sus negocios, por la solución de lo 

imposible. Nuestro único deseo es llegar a los pies del 

Cautivito y poder cruzar una mirada con Él”.

El Señor Cautivo es la misericordia encarnada

Por su parte, nuestro Arzobispo Metropolitano, nos 

recuerda que: “Cada mes de octubre con nuestra 

peregrinación al encuentro del Señor Cautivo de 

Ayabaca, vamos en busca de su perdón, porque Él es la 

misericordia encarnada, misericordia que encontramos 

expresada en su hermosa mirada, llena de compasión y 

ternura. Quien mira la imagen del Cautivo encuentra 

unos ojos de amor, de misericordia y de perdón. Por eso 

cuando vayamos a Ayabaca, digámosle a Jesús: 

«Perdón, Señor Cautivo, perdón, Señor, perdón, si 

grandes son mis culpas, mayor es tu bondad». Lo único 

que Él nos pide a cambio es que no volvamos a pecar 

más”.

Patrimonio Cultural de la Nación

El Ministerio de Cultura declaró Patrimonio Cultural de 

la Nación a las festividades en honor al Señor Cautivo de 

Ayabaca, según resolución viceministerial N°063-2013- 

VMPCIC-MC emitido por la Dirección de Patrimonio 

Inmaterial, del 01 de octubre del 2013. El 09 de 

noviembre de 2022, el Congreso de la República, 

promulgó la ley que declara al Señor Cautivo de 

Ayabaca como santo patrono de la religiosidad y del 

costumbrismo espiritual y cultural en el norte del Perú.

250 años de fe y amor al Señor Cautivo de Ayabaca

El Señor Cautivo de Ayabaca es una imagen del Cristo 

Nazareno que representa el momento en que Jesús fue 

abandonado por sus discípulos, tras ser capturado en el 

huerto de Getsemaní. La imagen muestra a un Jesús con 

túnica morada, de pie, maniatado con un cíngulo, que 

refleja en su rostro profunda desolación. Sobre su 

cabeza está una corona de espinas de oro.

Cabe destacar que, esta celebración que tiene más de 

250 años de tradición se realiza cada 12, 13 y 14 octubre 

de cada año y alberga alrededor de 150 mil personas 

entre peregrinos, devotos y turistas que llegan desde 

Tacna, Arequipa, Ica, Lima, de todo el norte del país, e 

incluso desde el extranjero, de países como Ecuador y 

Chile. Miles llegan caminando, tras recorrer enormes 

distancias, pasando grandes penurias, sólo para poder 

venerar al “Morenito”. Esta festividad es la primera 

concepción religiosa en declararse símbolo de cultura y 

patrimonio nacional para el Norte del Perú.



NOTICIAS

34    REMAR MAR ADENTRO

¡Gloria a Grau! ¡Gloria a nuestra Marina 
de Guerra! ¡Gloria al Perú!

Arzobispo celebra los 202 años de la Marina de Guerra y realiza 
homenaje al Gran Almirante Don Miguel Grau Seminario y al 
Vicealmirante Luis Alejandro Giampietri Rojas

La mañana del 08 de Octubre, nuestro Arzobispo 
Metropolitano, pronunció una Oración Patriótica durante 
la imponente ceremonia que se realizó en la histórica 
Plaza Grau de nuestra Ciudad, con ocasión de la 
celebración del 202° Aniversario de la Creación de la 
Marina de Guerra del Perú y el 144° Aniversario de la 

Inmolación del Gran Almirante del Perú, Caballero de los 
Mares y Peruano del Milenio, don Miguel Grau Seminario, 
en el glorioso Combate Naval de Punta Angamos.

Cabe destacar que Monseñor Eguren celebró también, en 
la Basílica Catedral de Piura, una Santa Misa con ocasión 
de estas importantes efemérides, donde participaron los 
señores Oficiales Superiores, Oficiales Subalternos, 
Técnicos Supervisores, Técnicos, Oficiales de Mar, Cabos, 
Marineros, Grumetes y personal civil que forman parte de 
la Primera Zona Naval, presididos por el Contralmirante 
Armada Peruana, César Del Álamo Carrillo, Comandante 
de la Primera Zona Naval. La Eucaristía fue especialmente 
ofrecida por todo el personal naval fallecido en el 
cumplimiento de su deber defendiendo a nuestra Patria 
de toda amenaza interna y externa. De manera particular 
por el Vicealmirante Armada Peruana, Luis Alejandro 
Giampietri Rojas, Héroe Nacional.
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Con ocasión de esta importante fecha nuestro Arzobispo 
preparó un Oración Patriótica en la que dijo: “Hoy, en que 
también celebramos el 202° Aniversario de la Creación de 
la Marina de Guerra del Perú, mi deseo para todos 
nosotros, pero especialmente para los marinos 
peruanos, herederos de la tradición y de la gloria de Grau, 
es que se haga realidad en nuestras vidas el lema que se 
encuentra en el acceso a la cripta del Gran Almirante, en la 
Escuela Naval del Callao: «Cadetes Navales, seguid su 
ejemplo»”.   

“Sí, sigamos su ejemplo de amor al Perú, de entrega y 
sacrificio hasta dar la vida por Ella si es necesario. Sí, 
sigamos su ejemplo de honor, honradez, y dignidad; de 
valentía, caballerosidad, y alto sentido del deber; de 
inteligencia, modestia, y sobriedad; de cordialidad, y 
amistad sincera y leal; de amor tierno, fiel y entrañable a 
su esposa Dolores y a sus hijos, es decir a su familia. Sí, 
sigamos su ejemplo, y así haremos que el Perú y Piura 
sean mejores, no sólo en lo material y económico, sino 
sobre todo en lo moral, que es lo que hace realmente 
noble y digna la vida de una persona y de una sociedad”, 
acotó Monseñor Eguren.

En otro Momento nuestro Pastor destacó: “Hace 144 
años, don Miguel Grau Seminario, sabía que el Perú 
entero lo estaba mirando, y que lo miraría por siempre, 
como nosotros lo hacemos hoy desde esta Piura que él 
amó entrañablemente. Ahora, ya en la Gloria, es él quien 
nos mira, y nos demanda más amor por el Perú y por 
nuestra Región; más servicio a la verdad; más unidad y 
solidaridad entre nosotros; más entrega desinteresada 
por el bien común, más honestidad y amor fraterno”. 

Finalmente, Monseñor José Antonio dijo: “No puedo 
concluir estas palabras sin rendir esta mañana, sentido 
homenaje, al Vicealmirante AP, Luis Alejandro Giampietri 
Rojas, quien falleciera el pasado miércoles 04 de octubre, 
en pleno “Mes de Grau”. Ex primer vicepresidente, y ex 
congresista de la República, fue sobre todo un marino 
ejemplar, que modeló su dedicado y dilatado servicio al 

Perú, en el ejemplo de vida del Gran Almirante, don 
Miguel Grau Seminario. Lo recordaremos especialmente, 
por su valiente y sagaz desempeño durante la crisis de la 
Embajada del Japón en Lima, que condujo a la liberación 
de los 72 rehenes, que la terrorista y criminal 
organización, “Movimiento Revolucionario Tupac 
Amaru” (MRTA), tenía injustamente retenidos contra su 
voluntad, desde el 17 de diciembre de 1996, al 22 de abril 
de 1997, es decir por 126 angustiantes días. Giampietri era 
un rehén más, pero ello no le impidió trabajar 
incansablemente para alcanzar la liberación de sus 
compañeros cautivos. Fue un brillante oficial de marina, 
experto sobre todo en operaciones de inteligencia y de 
comando. Luchó decididamente contra el terrorismo y 
las fuerzas enemigas de la libertad y la democracia. 
Católico practicante, nos dejó una lección viva de amor 
por el Perú. El Vicealmirante Giampietri, nos ha dejado un 
país más libre y digno. Estamos seguros de que su alma 
descansa en paz, junto a la de los demás Héroes del Perú. 
Su memoria no será olvidada”.
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¡Gloria a Grau! ¡Gloria a nuestra Marina 
de Guerra! ¡Gloria al Perú!

Arzobispo celebra los 202 años de la Marina de Guerra y realiza 
homenaje al Gran Almirante Don Miguel Grau Seminario y al 
Vicealmirante Luis Alejandro Giampietri Rojas

La mañana del 08 de Octubre, nuestro Arzobispo 
Metropolitano, pronunció una Oración Patriótica durante 
la imponente ceremonia que se realizó en la histórica 
Plaza Grau de nuestra Ciudad, con ocasión de la 
celebración del 202° Aniversario de la Creación de la 
Marina de Guerra del Perú y el 144° Aniversario de la 

Inmolación del Gran Almirante del Perú, Caballero de los 
Mares y Peruano del Milenio, don Miguel Grau Seminario, 
en el glorioso Combate Naval de Punta Angamos.

Cabe destacar que Monseñor Eguren celebró también, en 
la Basílica Catedral de Piura, una Santa Misa con ocasión 
de estas importantes efemérides, donde participaron los 
señores Oficiales Superiores, Oficiales Subalternos, 
Técnicos Supervisores, Técnicos, Oficiales de Mar, Cabos, 
Marineros, Grumetes y personal civil que forman parte de 
la Primera Zona Naval, presididos por el Contralmirante 
Armada Peruana, César Del Álamo Carrillo, Comandante 
de la Primera Zona Naval. La Eucaristía fue especialmente 
ofrecida por todo el personal naval fallecido en el 
cumplimiento de su deber defendiendo a nuestra Patria 
de toda amenaza interna y externa. De manera particular 
por el Vicealmirante Armada Peruana, Luis Alejandro 
Giampietri Rojas, Héroe Nacional.
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Con ocasión de esta importante fecha nuestro Arzobispo 
preparó un Oración Patriótica en la que dijo: “Hoy, en que 
también celebramos el 202° Aniversario de la Creación de 
la Marina de Guerra del Perú, mi deseo para todos 
nosotros, pero especialmente para los marinos 
peruanos, herederos de la tradición y de la gloria de Grau, 
es que se haga realidad en nuestras vidas el lema que se 
encuentra en el acceso a la cripta del Gran Almirante, en la 
Escuela Naval del Callao: «Cadetes Navales, seguid su 
ejemplo»”.   

“Sí, sigamos su ejemplo de amor al Perú, de entrega y 
sacrificio hasta dar la vida por Ella si es necesario. Sí, 
sigamos su ejemplo de honor, honradez, y dignidad; de 
valentía, caballerosidad, y alto sentido del deber; de 
inteligencia, modestia, y sobriedad; de cordialidad, y 
amistad sincera y leal; de amor tierno, fiel y entrañable a 
su esposa Dolores y a sus hijos, es decir a su familia. Sí, 
sigamos su ejemplo, y así haremos que el Perú y Piura 
sean mejores, no sólo en lo material y económico, sino 
sobre todo en lo moral, que es lo que hace realmente 
noble y digna la vida de una persona y de una sociedad”, 
acotó Monseñor Eguren.

En otro Momento nuestro Pastor destacó: “Hace 144 
años, don Miguel Grau Seminario, sabía que el Perú 
entero lo estaba mirando, y que lo miraría por siempre, 
como nosotros lo hacemos hoy desde esta Piura que él 
amó entrañablemente. Ahora, ya en la Gloria, es él quien 
nos mira, y nos demanda más amor por el Perú y por 
nuestra Región; más servicio a la verdad; más unidad y 
solidaridad entre nosotros; más entrega desinteresada 
por el bien común, más honestidad y amor fraterno”. 

Finalmente, Monseñor José Antonio dijo: “No puedo 
concluir estas palabras sin rendir esta mañana, sentido 
homenaje, al Vicealmirante AP, Luis Alejandro Giampietri 
Rojas, quien falleciera el pasado miércoles 04 de octubre, 
en pleno “Mes de Grau”. Ex primer vicepresidente, y ex 
congresista de la República, fue sobre todo un marino 
ejemplar, que modeló su dedicado y dilatado servicio al 

Perú, en el ejemplo de vida del Gran Almirante, don 
Miguel Grau Seminario. Lo recordaremos especialmente, 
por su valiente y sagaz desempeño durante la crisis de la 
Embajada del Japón en Lima, que condujo a la liberación 
de los 72 rehenes, que la terrorista y criminal 
organización, “Movimiento Revolucionario Tupac 
Amaru” (MRTA), tenía injustamente retenidos contra su 
voluntad, desde el 17 de diciembre de 1996, al 22 de abril 
de 1997, es decir por 126 angustiantes días. Giampietri era 
un rehén más, pero ello no le impidió trabajar 
incansablemente para alcanzar la liberación de sus 
compañeros cautivos. Fue un brillante oficial de marina, 
experto sobre todo en operaciones de inteligencia y de 
comando. Luchó decididamente contra el terrorismo y 
las fuerzas enemigas de la libertad y la democracia. 
Católico practicante, nos dejó una lección viva de amor 
por el Perú. El Vicealmirante Giampietri, nos ha dejado un 
país más libre y digno. Estamos seguros de que su alma 
descansa en paz, junto a la de los demás Héroes del Perú. 
Su memoria no será olvidada”.
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Arzobispo reclama se atiendan 
necesidades del sector salud en Piura

Nuestro Arzobispo Metropolitano, presidió una Santa 
Misa en la Basílica Catedral de Piura, con ocasión del Día 
de la Medicina Peruana, la misma que fue especialmente 
ofrecida en acción de gracias al Señor por el don de la 
vida y la salud de los médicos de Piura y Tumbes, pero 
también se pidió especialmente por el eterno descanso 
de los más de 14 médicos piuranos que han fallecido en 
el último año. Participaron de la Eucaristía el Señor 
Doctor Christian Requena Palacios, Decano del Colegio 
Médico en Piura, quien estuvo acompañado de los 
miembros de la Junta Directiva del Consejo Regional VII 
– Piura, del Colegio Médico del Perú. También 
estuvieron presentes los directivos, personal médico, 
enfermeras y enfermeros,  técnicos,  personal 
administrativo y de servicios del Hospital III-1 José 
Cayetano Heredia de EsSalud, que recientemente ha 
celebrado sus 49 años de creación, encabezados por su 
Director, el Dr. Arnaldo Lachira Albán.

Exigir al Gobierno que se atienda las necesidades del 
Sector Salud

Durante su homilía, y dirigiéndose a los médicos 
presentes, nuestro Arzobispo les dijo: “Queridos 
médicos, sabemos que su vocación de servicio los lleva a 
entregarlo todo por sus enfermos y sé que todos 
ustedes tienen que realizar a diario sus actividades 
sanitarias en medio de grandes carencias, sin la 
infraestructura, equipos e insumos médicos necesarios, 
adecuados y suficientes, a lo que se suma la falta de 
personal, por lo que tienen que multiplicarse en sus 
esfuerzos. Por ello me pregunto: «¿Quién cuida al que 
cuida?». No es posible que no se les provea de todo lo 

que necesitan en el área sanitaria para atender 
adecuadamente a nuestros enfermos”.

“Quisiera desde aquí -continuó Monseñor Eguren- 
hacer llegar junto con ustedes, nuestra voz de reclamo 
al Gobierno, en especial al Ministerio de Salud, para que 
doten a Piura con el personal médico suficiente y con los 
recursos, científicos y tecnológicos, que tanto 
necesitamos. No es posible que en Piura sólo haya 14 
médicos por cada 10,000 habitantes, una de las tasas 
más bajas de recurso humano en el sector salud. Piura 
cuenta sólo con el 7% de los medicamentos esenciales 
en los establecimientos de salud. Esto lo hemos 
palpado tanto durante la Pandemia del COVID-19, como 
en la reciente Epidemia del Dengue, cuando faltaban 
medicamentos tan importantes para el tratamiento y 
evitar la muerte de nuestros enfermos. Esto es algo que 
no podemos aceptar y ante lo cual tenemos que unir 
nuestros esfuerzos y voces para reclamarle al 
Ministerio de Salud una mayor dotación de equipos 
médicos, de personal y de medicamentos esenciales”.

“Recientemente he recibido una muy preocupante 
carta de los médicos que trabajan en el Hospital Santa 
Rosa. El Fenómeno del Niño está cada vez más cerca, 
nuevamente las lluvias fuertes amenazan a nuestra 
frágil y vulnerable Región. En esa carta me decían, 
Monseñor, por favor alce su voz, porque estamos 
preocupados. El Hospital Santa Rosa no cuenta hasta 
este momento con un techo de agua, y de venir lluvias 
fuertes, nos inundaremos poniendo en peligro las 
instalaciones de las unidades de cuidados intensivos, y 
arriesgando que los equipos médicos puedan 
malograrse irremediablemente. ¿Hasta cuándo vamos 
a tolerar un maltrato así? ¿Hasta cuándo nuestros 
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enfermos más pobres van a tener que seguir 
padeciendo por un Estado insensible?”, acotó nuestro 
Pastor.

“Curar, cuidar y acompañar”

En otro momento, Monseñor José Antonio les dijo: 
“Recuerden siempre que vuestra vocación y misión es 
algo muy noble, así nos lo ha detallado hermosamente 
la primera lectura, tomada del libro del Eclesiástico. El 
mismo Señor Jesús sentía predilección por los 
enfermos, y vino no solamente a sanarnos del pecado 
que nos lleva a la muerte eterna, sino que Él mismo 
pasaba largas jornadas imponiendo las manos a los 
enfermos y curando. Demostrando su amor de 
predilección por aquel que sufría tanto en el alma como 
en el cuerpo. Recuerden siempre que la vida es sagrada 
y que ella pertenece sólo a Dios, y por eso debe ser 
siempre acogida, protegida, respetada y servida desde 
que comienza con la concepción hasta su fin natural. No 

se trata sólo de «curar» sino también de «cuidar» y 
«acompañar», puesto que en su fragilidad el enfermo 
no sólo experimenta que le falta la salud, sino que todo 
su ser se ve comprometido, espiritual, emocional y 
afectivamente. Por eso es tan importante que cuando 
ustedes atiendan a nuestros enfermos, vayan más allá 
del mero procedimiento terapéutico, y le hagan sentir al 
prójimo enfermo, junto con su compañía y amistad, la 
presencia del amor de Cristo que los ama, los consuela y 
los ayuda. Cuando comiencen cada día su trabajo en su 
hospital o centro de salud, tengan la certeza interior 
que nos trae la fe, de que no están solos, que Jesús, que 
anduvo por el mundo haciendo el bien y curando a los 
enfermos, está con ustedes, camina con ustedes y 
nunca los abandona porque los ama y se identifica plena 
y totalmente con vuestra vocación y misión”.

Finalmente, nuestro Arzobispo animó a los médicos 
diciendo: “Queridos médicos, los abrazamos a todos 
junto con sus enfermos y sus familias. Mi homenaje a 
ustedes queridos médicos piuranos que desempeñan 
su honorable profesión médica con gran amor, 
abnegación y sacrificio, poniendo en riesgo diariamente 
sus propias vidas. Le pido al Señor Jesús y a María 
Santísima, Salud de los Enfermos, que les dé la fortaleza 
necesaria para que sigan cuidando con amor al prójimo 
enfermo. Cada uno de ustedes está presente en 
nuestro corazón, en nuestro pensamiento y en nuestra 
oración. Les hago llegar con sincero afecto mi 
bendición”.
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Arzobispo reclama se atiendan 
necesidades del sector salud en Piura
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también se pidió especialmente por el eterno descanso 
de los más de 14 médicos piuranos que han fallecido en 
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enfermeras y enfermeros,  técnicos,  personal 
administrativo y de servicios del Hospital III-1 José 
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cuida?». No es posible que no se les provea de todo lo 

que necesitan en el área sanitaria para atender 
adecuadamente a nuestros enfermos”.

“Quisiera desde aquí -continuó Monseñor Eguren- 
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recursos, científicos y tecnológicos, que tanto 
necesitamos. No es posible que en Piura sólo haya 14 
médicos por cada 10,000 habitantes, una de las tasas 
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en los establecimientos de salud. Esto lo hemos 
palpado tanto durante la Pandemia del COVID-19, como 
en la reciente Epidemia del Dengue, cuando faltaban 
medicamentos tan importantes para el tratamiento y 
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Monseñor, por favor alce su voz, porque estamos 
preocupados. El Hospital Santa Rosa no cuenta hasta 
este momento con un techo de agua, y de venir lluvias 
fuertes, nos inundaremos poniendo en peligro las 
instalaciones de las unidades de cuidados intensivos, y 
arriesgando que los equipos médicos puedan 
malograrse irremediablemente. ¿Hasta cuándo vamos 
a tolerar un maltrato así? ¿Hasta cuándo nuestros 
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Benedicto XVI
 Un legado Doctrinal para el Siglo XXI 

En su último libro, el Dr. Gustavo Sánchez Rojas, 

Vicerrector de la Facultad de Teología Pontificia y Civil 

de Lima, y Director del Centro de Investigaciones 

Teológicas de esta casa Superior de Estudios, hace una 

presentación del magisterio de Benedicto XVI a través 

de los distintos documentos que el mismo Sumo 

Pontífice escribió: encíclicas y exhortaciones, 

catequesis y discursos pontificios. Para de esta manera 

ayudarnos a poner orden en el conjunto de las 

enseñanzas que nos ha regalado el Santo Padre 

Benedicto, y que ahora nos toca repasar y profundizar. 

La Lic. Daniela Emmerich de Haro, afirma: “Si bien 

Benedicto XVI nos habla de muchas cosas, no me cabe 

duda de que todas ellas están referidas a un único 

centro: Jesucristo. Sea que escriba sobre Dios que es 

amor, o sobre la esperanza cristiana, o cuando hable 

acerca de los Padres de la Iglesia, o de los grandes 

doctores medievales, o cuando explique la importancia 

del Vaticano II para la vida de la Iglesia hoy, en todo lo 

q u e  d i c e ,  a p a r e c e  l a  p e r s o n a  d e  J e s ú s ,  y a 

explícitamente, ya implícitamente”.   

Para adquirir el libro, escribir al WhatsApp: 956-350-455
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Año: 2023

País: España

Director: Ricardo del Pozo

Productora: Siloé Films

Guion: Ricardo del Pozo

El filme narra la historia de Inés, una joven ejecutiva, que 
ve truncada su vida cuando le diagnostican un cáncer 
terminal y todas sus certezas se desmoronan. Obligada 
a refugiarse en su hermano Rafael, Inés inicia un camino 
de discernimiento en el que nunca estará sola. 

Su hermano y toda la Iglesia rezarán por ella para que 
pueda descansar en el Señor. “Sin Miedo a Morir” es el 
relato de sus vidas y, sobre todo, el anuncio del amor de 
Dios que, a través del Sacramento de la Unción de 
Enfermos, nos conduce hacia la verdadera sanación. 
Ante la enfermedad y la muerte, Cristo sale a nuestro 
encuentro. 

Puede ver este film en el siguiente link: 

https://www.youtube.com/watch?v=dlc7KuTFkTU

Sin miedo a morir
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